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Трудным выдался минувший год. Речь не об обычных по

вторяющихся из годе в год неурядицах: отсутствии транс
порта, сбоях с горючим и т. д. Урожай нынешний, напри
мер, у цитрусоводов не идет ни в какое сравнение с урожа
ем 1988 года. Вот и получается, при плане госзакупки О !  
тысяч тонн плодов на 4 января заготовлено лишь 74.610

№ 5 (19557)!

Идет избирательная кампания

КТО СТАНЕТ 
ДЕПУТАТОМ?

Ответ на зтот вопрос мы получим после выборов, когда 
будот сформирован высший орган государственной власти 
республики —  Верховный Совет Грузинской ССР. впервые 

) избираемый на подлинно демократической основе. А  пока 
избирательная кампания идет своим ходом. 25 декабря про
шлого года она вступила в новую фазу —  началось вы
движение кандидатов в депутаты Верховного Совета Грузин
ской ССР. Как проходит зтот этап, что принципиально но
вого в нем —  об этом корреспондент «Зари Востока» Ири
на ИНОВЕЛИ басадуат с заместителем председателя Цент
ральной избирательной комиссии Зинаидой КВАЧАДЗЕ.

—  В отлична от прошлых 
избиратель н ы х кампаний 
нынешняя проходит в усло
виях, во-первых, максималь
ного обострения внутрипо
литической жизни, во-вто
рых, свободного выраже
ния воззрений и позиций 
асами г раж д а и а м н и, 
в-третьих, действител ь и о 
демократического волеизъ

явления граждан. Надо по
лагать, все вто усложнвет 
работу окружных избира
тельных комиссий и одно
временно уснлиееет их от
ветственность, не так ли! ■

—  Бесспорно. Ведь демо
кратия, не декларированная, 
какой она зачастую была 
прежде, а подлинная демо- 

-кратия никак не ослабляет, 
как, возможно, кое-кто скло
нен считать, а, напротив, 
усиливает ответственность 
каждого за свои высказыва
ния, поступки, действия. Точ
но так же усиливается эта от
ветственность и на коллек
тивном уровне. Окружные 
избирательные комиссии се
годня перестали быть про
стыми регистраторами про
цесса, какими были прежде, 
когда щ . роль.бы ла низведе
на до- элементарного сведе-♦

ния воедино различных ста
тистических данных. Главная 
трудность в работе окруж 
ных избирательных комис- 
сйй мне сегодня видится в 
том, чтобы успешно избе
жать двух одинаково нежела
тельных крайностей: т. е.
компетентно направлять и 
руководить ходом избира
тельной кампании, не пуская 
ее в русло анархии и само
тека, и в то же время не 
блокируя демократические 
инициативы граждан.

—  Зинаида Арсеньевна, 
расскажите, пожалуйста, об 
отличительных особенностях 
нынешней избирательной 
кампании.

—  В соответствии с при
нятым новым Законом о вы
борах Верховного Совета 
Грузинской ССР, а также 
принятыми дополнениями и 
изменениями к Конституции 
Грузинской ССР в связи с 
выборами в отличие от прош
лых лет у  нас сформировано 
не 440, а 300 одномандат
ных избирательных округов. 
Это означает, что состав бу
дущ его Верховного Совета

(Океичаниа на 2-й стр.).

С П А С И Б О  В А М ,  
С Т Р О И Т Е Л И  ИЗ ГР У З И И !
Коллектив специализированного строительно-монтажного 

поезда «ГрузстройБАМ», возводивший станцию Икабья Чи
тинского участка Байкало-Амурской железнодорожной ма
гистрали (Канарский район), рапортовал о досрочном выпол
нении всех возложенных на него работ.

В связи с этим на имя 
Центрального Комитета Ком 
партии Грузин и ЦК Л КСМ  
Грузии поступило письмо от 
первого секретаря Каперского 
райкома КП СС  В. Индрика и 
первого секретаря райкома

Факт крупным 
планом

ВЛКСМ  И. Борисова. В пись
ме  выражается искренняя бла
годарность за большой вклад 
грузинских строителей в со
циально - экономическое раз
витий Забайкальского Севера. 
«Грузинские строители сниска
ли среди населения района 
глубокое уважение за "чело
вечность м благородство д у 
ши, добросовестный труд и

бережное отношение к хруп
кой северной природе, —  го 
ворится а письма. —  Незабы
ваемой страницей войдут и< 
деле в летопись трудовых 
подвигов строителей Байкало- 
Амурской  магистрали. Для 
нас они всегда будут желай 
ными гостями».

С С М П  «ГрузстройБАМ » про
делал много  важных работ • 
Икабья. Его коллектив воз
двиг не только станцию, но 
и жилые дома, культурно-бы 
товые, медицинские, другие 
учреждения. Успех предопре 
делил * ударный, самоотвер
женный труд строителей, их 
сплоченность в решении воз 
никающмх проблем. Резервом  
ускорения стали перевод бри 
гад на хозрасчету внедрение 
других прогрессивных ф орм  
организации и сгчмулирова 
ния труда.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

СУББОТА, 6 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА ■ЦЕНА ЗКОП.,

Успешно ведут зимнюю путину сайнары Аджарского уп
равления рыболовного флота. На счету зкипажа сейнера 
«Цискари», где капитаном-бригадиром Кот» Чалидзе, ужа 
свыше шестисот тонн выловленной рыбы.

Прямо с моря улов идет в цех пресервов, где тщательно

обробетывается и а расфасованном вида поступает на при
лавки.

Н а с н и м к е :  Омари Диасамндзе —  рыбак уже со ста
жем.

Ф ото  Николая Анастасьава. 
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

тонн.

Заготовка цитрусов про
должается. но идет она не
ритмично. Скажем. 3  января 
за день было заготовлено 
2.500 тонн плодов, а неско
лькими днями раньше всего 
500.

Да и население неохотно 
сдает свои плоды заготови
телям. Такой факт: если в 
общей сложности в этом сек
торе планировалось закупить 
100 тысяч тонн плодов, то 
пока закуплено лишь 43 ты
сячи тонн.

В чем причина? Давайте 
обратимся к рыночным це
нам. Сейчас мандарины нэ 
тбилисских рынках в зависи
мости от качества продаются 
от 2.5  рубля до 5 рублей за 
килограмм.

Что и говорить, цены не
малые. Правда, есть цитру
сы  и в торговой сети. Но ни 
в какое сравнение с базар
ными они не идут. И получа
ется —  госторговля и кооп- 
торговля оказывают базару 
конкуренцию довольно сла
бую, а спрос на рынке оп
ределяет предложение.

Если учитывать при том, 
что заготавливаются манда
рины по цене' 1,29 копейки 
за килограмм, становится по
нятным: почему столь щед
ро торгуют плодами на ба
зарах, а заготовители в свою  
очередь работают без напря
жения.

По этим причинам туго 
приходится сейчас перераба
тывающей промышленности, 
которая не может загрузить

свои мощности, и, видимо, 
многие из предприятий за
вершили год с  убытками.

По мнению специалистов 
Госагропр о-м а республики, 
сложившееся положение —■ 
следствие неурожайного го
да, а вместе с  тем и новых 
экономических отношений, 
широко позволя ю щ и х  ис
пользовать возможности сво
бодного рынка.

Все это. разумеется, вер
но. Отживают старые методы 
хозяйствования, вместе с тем 
нарождаются новые. Но так 
или иначе, к любым событи
ям следует готовиться, про
гнозировать их.

Что же можно практичес
ки предпринять в нынешнем 
сезоне? Очевидно, очень и 
очень немногое. • Но между 
тем разве не следует опреде
литься раз и навсегда: цит
русовая страда должна быт*, 
обеспечена как материально- 
техническими ресурсами, так 
и иметь гибкую систему эко
номического обоснов а и и я, 
учитывающую перепады уро
жая, другие обстоятельства. 
Необходима гибкая система 
цен, неукоснительное соблю 
дение договорных отноше
ний, задействование прог
рессивных форм организа
ции труда.

Словом, есть над чем по
думать специалистам отрас
ли, чтобы в будущем не по
вторять сегодняшних ошибок.

Твнгиэ М Ш ВИ Д О Б АД ЗЕ .

СПИСАНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
Едва мы перешагнули порог кабинета главного инженера 

Ахметского биохимического аевода. Мераба Тертерашвили, 
как почувствовали тонкий приятный аромат. В первый момент 
показалось, что он исходит от самого Мераба Захаровича,
но...

—  Нет, нет, — засмеялся 
главный инженер, видимо, 
угадав наши подозрения, — 
я здесь ни. при чем. Запах 
исходит вот отсюда.

И М. Тертерашвили ука
зал на несколько флакончи
ков и тюбиков, аккуратно 
сложенных на стеллаже.

—  Перед вами образцы 
парфюмерии, изготовленные 
на осн ове ' сырой биомассы 
женьшеня, —  пояснил он. — 
Эти кремы и одеколоны — 
наша будущая продукция, 
зачисленная в ранг товаров 
народного потребления. Вы
пускать ее начнем с  мая ны
нешнего года. А  пока завод 
специализируется на произ
водстве двух видов медицин
ских препаратов —- таблеток 
«димедрола» и зоопрепарата 
«терраведин-500».

Мераб Захарович сказал 
это  с гордостью. Видно бы
ло, что ему приятно расска
зывать о  заводе журнали
стам. Тем более, что это  пер
вая встреча с прессой, заин
тересовавшейся этим пред
приятием. Ведь впервые за 
долгие годы, преодолев кри
зисное состояние, дело на 
производстве уверенной по
ступью стало двигаться впе
ред.

Ахметский биохимический 
завод был построен в 1963 
году. Сейчас за давностью 
лет трудно сказать, чем ру
ководствовались директивные 
органы республики, прини
мая решение строить здесь, 
на живописном берегу реки 
Илто. химическое производ
ство. Мало того, никто тогда 
не удосужился спросить са

мих ахметцев, нужен ли им 
этот завод. Впрочем, никто 
из местных жителей над этим 
и не задумывался: раз стро
ят. значит надо...

Такова, к сожалению, бы
ла в то время психология 
массы. Зато, что из всей

Репортаж

этой затеи вышло, судите са
ми.

За сравнительно короткий 
срок завод, построенный, 
кстати, при участии фран
цузских специалистов и ос
нащенный дорогостоящ им им
портным оборудованием, на
чал превращаться в разва
люху. Предприятие стало ис
точником загрязнения окру
жающей среды из-за ряда 
причин, вызванных бесхозяй
ственным отношением его 
администрации. Копоть, дым, 
зловоние, ядовитые стоки 
производства —  вот пере
чень тех «достоинств», кото
рыми долгое время «слави
лось» предприятие. Плюс из- 
за неправильной эксплуата
ции импортное оборудование, 
не отслужив положенного 
срока, стало выходить из 
строя. На «обе  ноги захрома
ла» организация труда. Как 
следствие стали нарушаться 
технологические процессы. 
Производство лихорадило. 
Участились простои. В 1985 
году предприятие уже дыша
ло на ладан, а спустя год 
производство и вовсе остано
вилось.

—  Стоял вопрос —  быть 
или не быть предприятию?— 
рассказывает нынешний ди
ректор завода Теймураз Ос
танов. —  Не буду конкрети
зировать последующие эта
пы его жизнедеятельности, 
скажу лишь, что, перейдя в 
подчинение ЦО «Грузбио- 
фармпрепараты» Министер
ства медицинской и микро
биологической промышлен
ности СССР, благодаря по
мощи объединения, после ре
конструкции и соответствую
щего технического перевоору
жения, вместо к о р м  овых 
дрожжей для скота на заво
де наладили выпуск меди
цинских препаратов.

Первую партию обновлен
ной продукции ахметцы да
ли в 1987 году. А  спустя еще 
некоторое время завод начал 
давать прибыль. И пусть 
сумма пока невелика —  все
го девять тысяч рублей, но 
этот факт окрылил коллек
тив предприятия. Все плано
вые показатели прошлого го
да выполнены и перевыпол
нены, резко повысилась про
изводительность труда. Еди
ничным явлением стали фак
ты нарушения трудовой дис
циплины. И, что самое глав
ное, предприятие стало эко
логически чистым.

—  Тогда-то мы и задума
лись о расширении сферы 
его деятельности, —  сказал 
напоследок Т. Останов. —  В 
ближайшее время начинаем 
производство новых для нас 
препаратов —  «мукалтина» 
и «валидола». Ну, а даль
нейшая перспектива вам уже 
известна...

И горь ПАШ АЛИ Ш ВИ ЛИ , 
Валерий БУД УМ ЯН .

(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Л и ш ь  п о  с у щ е с т в у

КОГДА ЖЕ ПОСЛЕДУЕТ ДЕЛО?
Уж  сколько говорилось, сколько копьав пе

реломано (в прямом  и иносказательном 
смысле) в доказательство того, что бережное 
отношение к электроэнергии, ее расходова
ние строго по выделенным лимитам —  не 
только забота, но и обязанность каждого 
гражданина республики, каждого трудового 
коллектива, и все вроде с э ти м . согласны, но 
на деле...

Вот последние данные инспекции Госэнер
гонадзора производственного объединения 
«Груээнерго». В результате рейдов, прове
денных в минувш ем декабре, выявлены д е 
сятки фактов бесхозяйственного расхода элек
троэнергии. Так было, в частности, на Ш ула- 
верском автотранспортном предприятии «Аг- 
ропромтранса» Грузинской С С Р , на Лайтур- 
ской чайной фабрике № 2 , в Потийском гру
зовом автотранспортном объединении, на Ца- 
лендж ихском комбинате бытового обслуж и
вания, в Борж омской  передвижной механи
зированной колонне № 63, ч лимонадном  це
хе Ц алкского  райпотребсоюза, в культмага- 
эине села Сабуе  Кварельского района, на пти
цефабрике в Энисели и на других объектах 
народного хозяйства.

В числе растбчителей —  целые города и 
районы республики. В декабре  минувш его го
да допустили перебор установленного лимита 
электроэнергии города Рустави и Батуми —  
на 145 тысяч и 5.481 тысячу киловатт-часов 
соответственно, Гульрипшский и Очамчирский 
районы —  на 157 тысяч и 967 тысяч киловатт- 
часов соответственно, районы: Кобулетский —

на 1.423 тысячи, Ахалкалакский —■ на 148 ты
сяч, Адигенский  —  на 248 тысяч и Хаш ур- ’ 
ский —  На 356 тысяч киловатт-часов.

Что остается делать? Только просить мест
ных -советских, хозяйственных руководителей 
с помощ ью  оперативных групп и активной ча
сти населения взять на контроль вопросы  хо
зяйствования в электроснабжении. Это тем 
более необходимо, что продолжает часто 
иметь место  перерасход установленного ли
мите электрической мощ ности на ряде  пред
приятий республики. К их числу относятся и 
такие предприятия, как Руставский завод м е 
таллоконструкций, Тбилисский механический 
завод № 3, тбилисские заводы «М икродвига
тель» и железобетонных изделий N3 3, авиа
ционное производственное объединение и 
другие. Пора, давно поре переходить от слов 
и разглагольствований об экономии и береж 
ливости к делу!

И  еще одно. М ы  не гарантированы и в ос
тавшийся период  зимы от всякого роде ава
рий. Н адо быть готовыми ко всему и свое
временно позаботиться о  резервах. Вот не
давно «Правда» поведала о  том, что лишен
ные во врем я землетрясения в Сен -Ф ранци
ско  электроэнергии небоскребы , больницы 
сразу ж е переш ли на автономное ж изнеобес
печение, и жизнь в них не замирала ни на 
минуту. М о ж е м  ли мы  последовать их при
меру? Вот в чем корень вопросе.

Гиви М ЧЕД ЛИШ ВИЛИ .

Сегодня в номере:
СТАНЕТ ЛИ КРЕСТЬЯНИН 
НА ЗЕМЛЕ ХОЗЯИНОМ?

—  2— 3 страницы.

Н а  с н и м к е :  в лилойском 
цехе стройматериалов.

—  2 страница.

ф  НАРОДНАЯ МЕДИЦИНА: 
ВОЗРОДИТЬ ЗАБЫТОЕ

—  4 странице.

Сообщают репортеры/ I / у ы ш у т с у  01

'̂ ^ Т ^ С С , ГРУЗИНФОРМа и *ЗВ.

КАНИКУЛЫ 
С ПОЛЬЗОЙ

Стартовать из Тбилиси в 
моемое и поселитьсв не ор
битальной станции «Косми
ческий док» стало возмож
ным 4 внееря... на выстав
ке научно - техничес к о г о  
творчества юных, открыв
шейся в учебном лагере 
комсомольского городке 
столицы Груэми. Представ
ленные здесь работы сви
детельствуют о самом ши
роком диапазоне интересов 
ребят я области техническо
го творчества. Это, щ част
ности, и «Электронная по
мощь пчеловоду», м модель 
пожарного мотоцикла «Ли
дер», и персональный ком
пьютер «Тбилиси».

«МОЛОТОК» ДЛЯ БУРЕНИЯ ЗЕМЛИ
Оригинальный механизм  для ударно-канатного бурения 

инженерно-геологических скважин разработан в Тбилис
ском  отделении Всесою зного  проектно-изыскательского и 
научно-исследовательского института «Гидропроект» име
ни С. Я. Ж ука. Его применение заметно повысит эфф ек
тивность буровых работ, помож ет продлить срок  бе зре 
монтной службы оборудования. Сконструирован своеоб 
разный молоток. О н  помогает придавать больш ую  удар 
ную силу «просверлившему» грунт инструменту, предо 
храняя его при этом  от повышенных нагрузок.

Для сельскохозяйственных 
работ на дачных участках, ви- 
ноградииках, а подсобных хо
зяйствах предназначала новин

ка— мини-трактор «Агро-1» с 
кузовом-самосвалом. Он соз
дан конструкторами ивано- 
франковского завода «Кар- 
патагромаш». Трактор можот 
пахать, боронить, рыхлить поч
ву, опрыскивать деревья, ко
сить траву, транспортировать 
грузы.

Н а  с н и м к а :  у своего де
тища— создатели «Агро-1» кон
структоры Н. Мельничук, 
Е. Талат и сласарь-сборщик 
Н. Миронюк.

А З Н А В У Р  Д Л Я  А Р М Е Н И И
На родину предков —  в Армению —  вновь прибыл все

мирно известный певец Шарль Азнавур.

Прилетев на транспортном 
самолете, он привез медицин
ское оборудование, одежду, 
продукты  питания, игрушки, 
другие грузы, которые будут 
переданы в районы, постра
давшие от землетрясения. 
Все это приобретено на сред 

ства ассоциации «Азнавур для 
Армении».

—  Хочу поехать туда, где 
не сумел побывать в феврале 
прош лого года, в частности, 
в разруш енны х селах, —  ска
зал певец. —  А  самое  глав
ное —  мне  хотелось провести 
рож дественский пра з д н и к

КАК КООПЕРАТИВ СОВХОЗУ ПОМОГ
Своеобразной панацеей от экономических бед стало 

для Каралетского плодоводческого совхоза, создание ко
оператива «Джавахура».

—  Наш кооператив —  внутрипроизводственный, —  го
ворит ого председатель Нугзвр Мезвришвили. —  Струк
тура и основные направления работы «Джвввхуры» по
нятны и, что самое главное, выгодны простым тружени
кам. Они заинтересованы в получении высоких урожаев. 
Сверхплановый отныне —  их собственность.

Именно материальная заинтересованность е конечных 
результатах своего труда удесятерила силы членов ко
оператива в борьбе с сильней засухой, которая в прош
лом году поразила многие районы Восточной Грузии. За
ботливо ухажмгая за каждым деревом, кооператоры соб
рали только косточковых плодов ив шестьдесят тони боль
ше предусмотренного. Всого же урожай составил 2.270 
тонн. Отмочу, что в предыдущие годы для Каралетского 
совхоза эта цифра была поистиив «хрустальной» мачтой.

вместе со своими соотечест
венниками.

Сам  Азнавур, как известно, 
срезу после стихийного б ед 
ствия создал благотворитель
ную  ассоциацию , развернув
ш ую  сбор средств для постра
давшей Арм ении . По инициа
тиве и под эгидой этой орга
низации были проведены де
сятки концертов, аукционов,

других благотворительных м е 
роприятий.

III. Азнавура принял первый 
секретарь ЦК Компартии А р 
мении С. Г. Арутю нян, кото
рый вручил Ш. Азнавуру па
мятную  медаль «За активное 
участие в спасательных и вос
становительных работах в зо
не землетрясения в А рм ян 
ской  ССР» и грамоту ЦК КП 
Армении, Верховного Совета 
Арм янской  С С Р  и Совета Ми 
нистров А рм янской  ССР.

«НОУ см о к и н г»
СКОРО СТАНЕТ ПРАВИЛОМ...

авиалайнеров, полет которых 
проходит монео двух часов. 
Сегодня в СШ А идут еще даль
ше: разрабатывается закон,
ограничивающий любителей 
подымить сигаретой на всех 
коммерческих авиарейсах вну
три страны, а также на само
летах, берущих курс на Аляс
ку или Гавайи...

Основа принятия подобных 
законов «— требования неку
рящих пассажиров, опасения 
которых за свое здоровье яв
но не лишены оснований, ■ 
также проблемы обеспечения 
надежности и безопасности 
полотое.

Такую картину вы ужо вряд 
ли увидите в самолетах аме
риканских авиакомпаний... Как 
иэвестио, еще в 1988 году за- 
коиодательст в о м было за
прещено курение на борту

В ОЖИДАНИИ 
ВИЗИТА

М ы  придаем о гром ное  зна
чение предстоящ ем у визиту в 
Румынию  министра иностран
ных дел С С С Р  Э. А. Ш евард
надзе. Руководство Советско
го  Сою за будет проинф орми
ровано о  происходящ их в Ру
мынии процессах. О б  этом за- ’ 
явил на пресс-конф еренции в 
Бухаресте для румынских и 
иностранных журналистов член 
Исполнительного бю ро  совета 
Ф ронта  национального спасе
ния С. Брукан.

Ф Н С  Румынии не является 
и никогда не будет политиче
ской партией. О днако  на пред
стоящих в апреле выборах 
Ф Н С  будет использовать все 
свое политическое влияние в 
борьбе со  своими политиче
скими оппонентами, подчерк
нул он. Не м ой  взгляд, К о м 
мунистическая партия а Румы
нии завершила саое сущ ество
вание, продолжал С. Брукаи. 
Это не значит, однако, что ее 
члены не могут встречаться, 
созвать чрезвычайный съезд, 
искать новые название и про
грамму, участвовать в вы бо
рах.
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КТ О С Т А Н Е Т  
ДЕПУТАТОМ?
О К О Н Ч А Н И Е .

республики будет сокращен 
почти на одну треть. При 
этом  наш новый парламент, 
безусловно, должен стать бо
лее зрелым, более компетент
ным: ведь отменены всевоз
можные разнарядки, ничем 
не сдерживается и не регла
ментируется право народа 
избрать в высший орган вла
сти республики именно тех, 
кого он пожелает.

Сейчас в отличие от прош
лых лёт, когда в каждом ок
руге баллотировался, как 
правило, один кандидат в де
путаты, в результате чего 
вы боры  сводились к просто
му голосованию, в каждом 
одномандатном округе мо
ж ет баллотироваться неогра
ниченное количество канди
датов. Конечно, при этом воз
растает вероятность того, 
что в ряде округов, где ни 
один из кандидатов не набе
рет больш е'  половины голо
сов избирателей, придется 
проводить повторное голосо
вание, а кое-где, возможно, и 
новые выборы.

Как известно, кандидаты 
в депутаты, выдвинутые от 
различных общественных ор
ганизации. будут баллотиро
ваться на общ их основаниях 
по одномандатным избира
тельным округам наряду с 

кандидатами в депутаты, вы
двинутыми трудовыми кол
лективами, а также по месту 
жительства. В этой норме 
республиканский закон, бес
спорно. демократичнее Зако
на о  выборах народных депу
татов СССР. Х очу  отметить, 
что общественные организа
ции еще никогда так актив
но не работали с Централь
ной избирательной комисси
ей. как сейчас. В составе 
нашей избирательной комис
сии есть представители мно
гих общественных организа
ций республики. Я. напри
мер. представляю женсовет. 
Есть у нас и представители 
Народного фронта. Всегру- 
зинского общ ества Руставе
ли. есть представители от 
партии, комсомола и других 
общественных организаций. 
Центральная избирательная 
комиссия утверждена сесси
ей на ближайшие пять лет—  
это также одно из нововве- 

-дений. Сроком на пять лет 
избраны и окружные избира
тельные комиссии.

Новым законом отменены, 
как мы знаем, окружные из-* 
бирательные собрания. На
род. а вслед за ним и выс
ший орган государственной 
власти республики извлекли 
опыт из прошедшей год на
зад кампании по выборам на
родных депутатов СССР, 
когда окружные избиратель

ные собрания выявили свою 
антидемократическую сущ 
ность. Ныне у нас кандида
ты в депутаты будут регист
рироваться сразу после их 
выдвижения трудовыми кол
лективами или пленумами и- 
конференциями обществен-' 
ных организаций.

—  А  как выдвигаются 
| кандидаты в депутаты по 
] м есту  жительства!

—  Правила просты. До
статочно собраться инициа
тивной группе в составе не 
менее 60 человек, чтобы вы
двинуть кандидата в депута
ты по месту жительства. Та
кая группа должна обратить
ся в исполком местного Со
вета народных депутатов, ко
торый предоставит зал для 
проведения собрания. Канди
дат считается выдвинутым, 
если в работе собрания при
няли участие не менее двух
сот избирателей. Выдвиже
ние продолжается до 8  фев-,, 
раля. так что времени для 
проявления инициативы еще 
немало.

Х очу добавить к сказанно
му, что сейчас имеют право 
выдвигать своих кандидатов 
в депутаты и учебные заве
дения —  высшие и средне
специальные.

! —  Трудовые коллективы
бывают разными по числен
ности: в одних —  несколько 
сот, а то н тысяч работаю 
щих, в других —  считанные 
единицы. Влияет лн зто, о б 
стоятельство на выдвиже- 

I ние кандидата в депутаты!

— Нет. Любой коллектив, 
независимо от его численно
сти, имеет право выдвинуть 
одного кандидата в депута
ты. Правда, совсем  уж не; 
большим трудовым коллекти* 
вам мы рекомендовали объе
диняться для проведения об
щих собраний.

| —  Какую  работу ведет
Республиканс к а я  избира- 

' тельнав комиссия!

—  Она уже собиралась 
дважды. Мы утвердили из
бирательные округа —  пере
чень их был опубликован 6 
декабря. Кроме того, утвер
дили финансовые расходы на 
проведение и з б  ирательной 
кампании. В ее субсидирова
нии. кстати, теперь, могут 
принять участие, помимо го
сударства, и общественные 
организации. Правда, если они 
пожелают перечислить свои 
средства, то те будут расхо
доваться по усмотрению ок- ✓ 
ружной избирательной ко
миссии. Это делается для 
того, чтобы исключить воз

можность неравномерных ас
сигнований для проведения 
агитационной кампании в 
пользу того или другого кан
дидата.

На заседаниях Центризбир
кома были заслушаны отче-'. 
ты о  подготовке к выборам, 
которые представили пред
седатели Руставского город
ского и Телавского районно
го исполкомов Советов на
родных депутатов. Подчерк
ну, что до этого в Рустави 
и Телавском районе побыва
ли члены Центризбиркома, 
представит е л и  Народного 
фронта Грузии Важа Имнаи- 
швили и Роман Миминошви- 
ли.

Уже налажено дежурство 
в здании Совпрофа Грузии 
на проспекте Руставели, где 
располож е и а Центральная 
изЛфательная комиссия. Х о
тела бы особо отметить, что 
в число членов избиратель
ной комиссии впервые вклю
чен и представитель духовен
ства— ректор Духовной ака
демии Георгий Гамрекели.

Для оказания методиче
ской помощи о к р ужным 
избирательным комиссиям 
члены Центризбиркома сов
местно с о  т в етственными 
работниками Совмина рес
публики закреплены за соот
ветствующими р е г ионами. 
Представители правительст
ва должны помочь оператив
но уладить могущие возник
нуть вопросы, касающиеся 
социальной сферы, обслужи
вания населения. Потому 
что, согласитесь, там, где 
эти вопросы стоят крайне 
остро, люди могут просто от
вернуться от  участия в изби
рательной кампании. Ведь 
социальная сфера —  это  то
же политика, и забывать об 
этом не следует. Разумеется, 
участие в выборах — дело 
сугубо добровольное, но на 
местах надо сделать все для 
того, чтобы стимулировать 
гражданскую активность на
селения, чтобы каждый че
ловек поверил в то, что и 
от его личного выбора будет 
зависеть, какой парламент 
мы сформируем.

—  Выдвижение кандида
тов в депутаты нача/юсь от
носительно недавно. За втот 
период не поступали лн а 
Центральную  избиратель
ную  комиссию  сигналы о 
нарушениях Закона о  вы 
борах Верховного Совета 
Грузинской  ССР!

—  Нет, такая информация 
к нам не поступала. 'Пока, 
во всяком случае. В заклю
чение добавлю, что, по дан
ным на 4  января, уже выдви
нуто 75 кандидатов в депу
таты. Кампания по выдви
жению продолжается.

Б О Й К О Т  и л и  д и а л о г
П роблемы , проблемы... С колько  их скопилось в строительном комплексе рес

публики! Сколько  архисложных вопросов предстоит решить в кратчайшие сроки, 
чтобы вывести отрасль из кризисного состояние, из тупика, в котором, она оказа
лась по вине неоправданной политики, в течение десятков лет проводимой в отно
шении строительства!!

Созданны й  недавно С о ю з  строителей Гру
зии  взял на себя больш ую  ответственность 
первы м распутать этот клубок, опубликовав 
на страницах кАхалгаэрда комунисти» Д екла
рацию , где  - отражены  основные проблемы , 
требую щ ие первоочередного  внимания. П ом и 
м о  этого, сою з стал инициатором недавней 
встречи представителей республиканского 
строительного комплекса, посвящ енной акту
альным задачам дальнейш ей ж изнедеятель
ности отрасли.

-— Основная цель этой встречи, —  говорит 
президент С о ю за  строителей Грузии Тенгиз 
Ж оржолиани, —  свободное, откры тое обсуж 
дение  создавш егося  в отрасли положения, 
консолидация сил для коренной перестройки

Т о ч к а  з р е н и я

деятельности отдельных подразделений й 
стройиндустрии республики в целом . Н еобхо 
дим  прочный фундамент, тот технический и 
экономический базис, на которы й долж но 
опираться наше хозяйствование. На деле же 
у нас пока не создана благоприятная среда, 
в которой долж ны  ф ормироваться нормаль
ные производственны е отношения. П редсто
ит пройти слож ны й и полный противоречий 
путь, преодолеть много  преград, воздвигае
мы х бю рократами различного ранга. Н е бу
ду голословным и приведу один пример.

Сф ормировавш ись и получив официальный 
статус, наш сою з неоднократно письменно и 
устно обращ ался а различные вышестоящие 
инстанции с просьбой  рассмотреть наболев
шие вопросы. Увы... В четыре сою зны е газе
ты направлены письма на ту ж е  тему. Но и 
здесь гробовое  молчание. С  помощ ью  депу
татского корпуса м ы  обратились с письмом  а 
Комитет по строительству и архитектуре Вер
ховного Совета С С С Р . И  здесь на нас —  ноль 
внимания. Видимо, до  нас, строителей, нико
м у  нет дела. Законодательные органы  госу
дарства укрыты от ответственности прямо-та
ки глухой стеной. О б  этом свидетельствуют 
и принятые недавно законы, а частности, о 
трудовы х конфликтах, где  ответственность за
верш ается на вы ш естоящ ем  хозяйственном  
эвене, в над нормативными документам и  и 
теми, кто их создает, никто не властен, ка
кими бы  пагубными они ни были для эконо
мики  и, общества. Болёе того, принимаемы е 
Верховны м Советом  С С С Р  законодательные 
м нормативные акты направлены в основном  
на покрытие деф иците государственного бю д 
жете: продаю тся квартиры, земля, основные 
средства... П родается  все, лишь бы  запол
нить этот деф ицит! К сожалению , а этот ажио
таж активно вовлечен и Комитет по делам  
строительства, который до сих пор  не рас
смотрел  предъявленные нами требования. На
против, созданы  новые кабельные документы  
в виде поетеиовлений о б  отмене в ттроектных 
институтах принципа самофинансирования! 
Что ж. у нес остался толъко один путь —

объявить бойкот и недоверие тем, кто так 
бездуш но относится к строителям и их ин
тересам , отказаться от сущ ествующ его цент
ра и потребовать ответа за сложившуюся си
туацию.

Вы согласитесь со  мной, что сегодня силь
но подорван авторитет строителей в глазах 
общества. Д оверия к нам нет. И это очень 
унизительно для тех, кто болеет за свое д е 
ло, кто день и ночь трудится не покладая 
рук. Вспомните хотя бы самоотверженность 
тех, кто работает на ликвидации последствий 
стихийных бедствий! Разве им не обидно!

Возьмем , к примеру, абсурдный лозунг: 
«Строить быстро, деш ево и качественно!». 
Или постановления, издававшиеся последние 
30 лет и требовавшие неуклонного удеш евле
ния строительной продукции, что, к сож але
нию, и выполнялось соответствующими госу
дарственными органами, которые под эгидой 
науки навязывали поистине вредную  полити
ку всему комплексу. Разве не ясно, что 
нарушались и продолжаю т нарушаться ос
новные законы развития экономики, общ ест
ва, в конце концов?

К негодной нормативной базе добавляется 
искусственно искаженная экономическая ос
нова в виде структуры действующ его ценооб
разования и цен, которые абсолютно не от
ражают реально необходимых общественных 
затрат и в условиях самофинансирования в 
3,5— 4 раза меньш е фактических. Вместе с 
тем, если учесть недостаточность правового 
обеспечения, беспомощ ность юридической 
основы  и системы арбитража, абсолютно не
оправданную  структуру материально-техниче
ского  обеспечения планирования и управле
ния им и наличие целого ряда односторонне 
требовательных законодательных актов, то 
легко представить, в каких условиях прихо
дится работать строителю.

В течение десятилетий никто не слушал то
го, что у нас наболело, пренебрегали реаль
ны м человеческим фактором. Ну, а если и 
рассматривали что-то, то  переносили все вни
мание на наши нарушения и обходили сто
роной  основное.

М ы  и сами признаем, что у нас есть нару
шения, но здесь же хочу сказать, что 30 про
центов их вызвано искусственно искаженной 
нормативной и экономической базой и не
полноценными законодательными актами. В 
этом я твердо убеж ден!

И еще. Посмотрите, вроде  бы производят 
децентрализацию управления, но никто не со 
бирается упразднять функционирование атри
бутов управления. Почему? Потому что о д 
ному требуется оруж ие устрашения, другого  
беспокоит собственное содержание.

Излиш ний контроль действительно зака
баляет народ и делает напряженной общ ую  

. ситуацию . Если мы  хотим оздоровить эконо
мику и общество, нужно вывести народ из 
рабского  состояния и, в первую очередь, 
нуж но вывести из 'него сф еру производстве. 
Это в полной м ере  квсаетсв и всего строи
тельного комплекса республики.

Записал Ларн МАЙСУРАДЗЕ.

Еще в октябре выполнил программу-89 
коллектив Лилойского комбината строитель 
ных материалов. Немалую  роль а этом сыг
рал переход не арендные отношения, по
высивший ответственность каждого за конеч
ный результат труда, качество выпускаемой 
продукции, эффективное использование им 
портного дорогостоящ его  оборудования —  
обоепечатных машин западногерманской ф ир

мы «Ольбрих» и грунтовальных из Финлян
дии.

На с н и м к а х :  главный технолог Манана 
Индуашвили и машинист Акакий Дабуашви- 
лм; машинист печатной машины Дмитрий 
Дзамашвили.

Ф ото  И. Шаманидзе и В. Валишвили.
(Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

В Совете Министров Грузинской С С Р  -

О Т В Е Т С Т В Е Н Н А Я  П О Р А  
В ЖИЗНИ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ

Совет Мннйстрое Грузинской ССР рассмотрел вопрос о 
подведении итогов финансово-хозяйственной деятельности 

сельскохозяйственных предприятий республики за 1989 год 
и проведении а колхозах и межхозяйственных предприятиях 
(организациях) отчетных и отчетно-выборных собраний.

В принятом постановле
нии отмечается, что партий
ными, советскими и сель
скохозяйственными органа
ми, колхозами, совхозами и 
другими предприя т и я м и 
сельского хозяйства в чет
вертом году пятилетки про
делана значительная работа 
по выполнению плановых 
заданий в области производ
ства продуктов земледелия 
и животнодства, а также гос
заказов. Многие хозяйства 
успешно справились с  пла
нами.

Но наряду с  этим в неко
торых колхозах, совхозах, 
на межхозяйственных пред 
приятиях и в других сель
скохозяйственных организа
циях недостаточно исполь
зуется производственно-эко
номический потенциал, все 
еще мало внимания уделя
ется внедрению интенсивной 
технологии, хозрасчета, кол 
лективного и семейного под
ряда, что тормозит переход 
хозяйств на самофинансиро
вание и самоокупаемость.

Отмеченные ' недостатки 
являются следствием того, 
что сельскохозяйственные 
предприятия не в полной 
мере используют широкие 
права, предоставляемые им 
постановлением о совершен

ствовании экономического 
механизма.

В целях проведения от
четных и отчетно выборных 
собраний в колхозах и меж
хозяйственных предприяти
ях (организациях) респуб
лики, а также собраний тру
жеников совхозов и других 
сельскохозяйственных пред
приятий на высоком органи
зационном уровне, Совет 
Министров Грузинской ССР, 
поручил Советам Министров 
Абхазской А С С Р и Адж ар
ской А С С Р, исполкомам Со
ветов народных депутатов 
Ю го-Осетинской автономной 
области, городов и районов 
республики, Госагропрому 
Грузинской ССР, Госагро- 
промам Абхазской АССР и 
Аджарской АССР, агропрз- 
му Ю го-Осетинской АО, аг
ропромышленным объедине
ниям районов (городов) ока
зывать всемерную помощь 
колхозам и межхозяйствен- 
ным предприятиям в подго
товке и проведении на вы
соком организац и о н н о м  
уровне отчетных и отчетно- 
выборных собраний, а так
же совхозам и другим г о 
сударственным сельхозпред
приятиям —  в проведении 
общих собраний рабочих й 
служащих.

Необходимо всесторонне 
проанализировать причины 
отставания слабых и мало
рентабельных хозяйств, на
метить конкретные меро
приятия, цель которых — * 
увеличение п р о и зводства 
продукции сельского хозяй
ства и снижение ее себе
стоимости, следует уделять 
главное внимание внедре
ний новых прогрессивных 
форм организации и опла
ты труда, бригадного и се
мейного подряда, методов 
внутрихозяйственного рас
чета, продолжать борьбу с 
бесхозяйственностью, за лик
видацию непроизводительных 
расходов, сохранность соци
алистической собственности.

До 1 февраля 1990 года 
должны быть составлены го
д овое  отчеты по итогам фи
нансово-хозяйственной дея
тельности колхозов, совхо
зов и м е ж х озяйственных 
предприятий (организаций), 
а до 10 февраля их надле
жит обсудить на отчетных и 
отчетно-выборных собрани
ях.

Исполкомам районных и 
городских Советов народных 
депутатов, районным агро
промышленным объединенн 
ям предложено утвердить 
до 15 января 1990 года 
план-график проведения о б 
щих собраний рабочих . и 
служащих совхозов и дру
гих госхозов, отчетных и 
отчетно-выборных собраний

колхозников и коллективов 
межхозяйственных предприя
тий (организаций), списки 
ответственных за это лиц и 
представить в Госагропром 
Грузинской ССР до 20 ян
варя 1990 года; до 15 ф е 
враля завершить обсуждение 
годовых отчетов всех колхо
зов, совхозов и межхозяй
ственных предприятий (ор
ганизаций) на заседаниях 
Советов районных агропро
мышленных объединений и 
обеспечить их своевремен
ное представление в Гос
агропром Грузинской ССР;

до 25 фезраля 1990 года 
представить в Госагропром 
Грузинской ССР сводные 
отчеты совхозов, колхозов и 
межхозяйственных предприя. 
тий (организаций), материа
лы собраний рабочих и слу
жащих совхозов и других 
сельскохозяйственных пред
приятий, отчетных и отчет
но-выборных собраний • в 
колхозах, а также высказан
ные на этих собраниях пред
ложения и критические за
мечания для дальнейшего на 
них реагирования..

На Госагропром Грузин
ской ССР возложено рас
смотрение и представление 
до 1 мая 1990 года в Совет 
Министров Грузинской ССР 
проекта постановления об 
итогах финансово-хозяйствен 
ной деятельности Государст
венного агропромышленного 
комитета Грузинской ССР за 
1989 год.

Колхозам, совхозам, меж- 
хозяйственным предприятиям 
(организациям) рекомендова
но предварительно обсудить 
итоги финансово хозяйствен
ной деятельности ' хозяйств 
в 1989 году, разраб^&ть 
конкретные мероприятия по 
дальнейшему развитию об
щественного производства и 
устранению имеющихся не
достатков, обеспечить актив
ное участие колхозников, 
рабочих и служащих хо
зяйств в кампании по подве
дению итогов и их обсуж де
нию.

*

Редакциям республикан
ских и местных газет пред
ложено организовать вы
ступления руководителей и 
специалистов \ Госагропрома 
Грузине к о й  ССР. совета 
колхозов республики об  ито
гах финансово-хозяйственной 
деятельности и обсуждении 
их на собраниях.

Для участия в работе от 
четных и отчетно-выборных 
собраний колхозников, кол 
лективов межхозяйствент{ы 
предприятий (организации* 
а также общих собраний ра 
бочих' и служащих созхозов 
и других государственных 
сельскохозяйственных пред
приятий направить руково
дящих работников Совета 
Министров Грузинской ССР, 
а также министерств и ве
домств.

(ГРУ ЗИ Я Ф О РМ ).

Проблемы горной экономики

ОТ К О Л Л Е Н Т И В Я
Как-то но  укладывались ■ общ ую  схему 

неприятия прош лого  с его примитивно насту
пательным «даешь во что бы  то ни стало план» 
эти сельские пасторали о  преж нем  житье- 
бытье, рассказанные старожилами и под 
твержденные статистикой. Так вот, в Харага- 
ульском  районе двадцать— тридцать лет тому 
назад и пахотных земель было эдак а раза

три больше, и стадо общ ественное— в два ра
за тучнее теперешнего, а забытые козы  и 
овцы, отвергнутый картофель и т. Д... Причи
ны! Частые дож ди  хозяйственных перемен 
да наступательная миграция точили древо 
общ ественного производства. Уменьшаю тся 
объем ы  выращ иваемой продукции, хроничес
ки не выполняются планы. '

Н о  как бы  там ни было, п о 
дворья крестьянские прочно 
стояли на ногах, правда, их 
становилось меньше. Но тем 
не менее они принимали на 
себя все больш ую  нагрузку а 
обеспечении выполнения из
вестной госзакупки продук
ции полей и ф ерм .

Далеко, как говорится, за 
примерами ходить не надо. 
В 1987 году в районе по
лучено с е л ь  скохозяйствен- 
ной продукции на 2.486 тысяч 
рублей, а затрачено на ее 
производство тех же рублей 
более чем в два раза. Не при
носят успокоения эти же пока
затели за позапрош лый год. 
Правда, затраты на производ
ство несколько уменьшились. 
Однако не настолько, чтобы 
бить в фанфары или славосло
вить корм ящ ую  десницу от
дельных маяков трудового 
фронта. Д ело  гораздо  проза
ичнее. Заработали подряд, 
аренда. И все ж е не настоль
ко ощ утимо, чтобы гарантиро
вать за год изобилие или пе
репроизводство того ж е ви
нограда. Зато цифра для срав
нения получилась: на про 
цент - другой  деш евле ста
ли обходиться м ясо  и молоко, 
зерно. При ироничном подхо
де зто •представляется следу
ющим образом : поднажмет
район и годов через десять 
обеспечит производство про 
дукции только по удобовари
мы м  рыночным ценам. А  пока 
без помощ и дотационного р уб 
ля или надбавки к закупоч
ным ценам бессмысленно ве
сти даже самы е прогрессивные 
Л орм ы  организации труда, во 
всяком случае, в условиях го р 
ной экономики.

Н е  б удем  искать виновных 
в поспеш ном  утверждении го 
дичной несостоятельной прог
раммы  для регионов иед у р о 

внем м оря  за тысячу и боль
ше метров. В свое время не
мало потрудился Госагропром, 
составляя всевозможные ин
струкции, указания, положения 
об аренде, ее движущих си
лах. Ни к чему теперь этот 
ворох бумаг, снесенных з ам 
барные углы учреждений, рег
ламентирующих жизнь села. 
Ну, да бог с ними.

Важнее понять другое: ка
ким окажется новый предпри
нимаемый шаг, насколько впи
сывается он в сущ ествующ ую  
структуру производства и раз
вития рыночных отношений. 
Словом, нужна гарантия того, 
«то через год-другой  не по
вторится ситуация с отменен
ными решениями и носталь
гией о новой панацее, даю 
щей то, чего, известно, не по
лучишь без труда.

ЛИЦОМ К РЫНКУ
Говорят, печально прохо

дили эти собрания в районе 
по расф ормированию  колхо
зов и совхозов. Известно: вм е
сто них реш ено создать кре
стьянские подворья, то есть 
передать в пользование зе м 
лю труженикам, которую  он 
привык считать коллективной 
собственностью , а в общ ем-то 
ничьей.

Итак, юридмч е с к и й акт 
свершился. Практически все 
хозяйства, а их в районе 27, 
за исклю чением одного, кол
хоза села Тетрицкаро— о нем 
речь ниже, решили встать на 
стезю  крестьянских хозяйств.

Что ж е ждут от них в райо
не? Слово —  секретарю  Хара- 
гаульского РК КП Грузии О м а 
ру Ш арикадэе:

—  Начну с того, что возмо
жность работать на принци
пах самофинансирования и са
моокупаемости не дает райо

ну и формирование аренд
ных отношений. Вот и подо
спела йеобходимость встать, на 
первый взгляд, на не совсем 
обычный путь: создание кре
стьянских хозяйств. Я не об 
эмоциональной стороне воп
роса, о  том , что значат для 
нас слова «коллективизация», 
«колхоз», как кормили они а 
трудные годы  страну, хотя и 
этот мом ент не следует сбра
сывать со  счетов. Важнее пред
ставляется активизация челове
ческого фактора, активизация 
сельского труда, пока что ре
шившего, скаж ем  так, задачу 
самообеспечения продуктами 
питания самих наших крестьян, 
но оставившая открытым воп
рос поставки продуктов сель
ского хозяйства городу и пе
рерабатывающ ей промыш лен
ности. С ум еем  ли мы  на этот 
раз взять высоту? Д умаю , что 
да. Ведь, как ни говори, про
дукцию для себя крестьянин 
производил и сам, а пот в 
производстве ее для свобод
ного рынка он был ограничен. 
Сейчас же карты в руки лю 
бому желаю щ ему, Если ум е 
ешь трудиться, готов попро
бовать себя в новом деле, 
пойдем навстречу. Однако и 
в этом случае не все поед- 
ставляется однозначным и 
преодоленным. Утеряны ста
рые традиции крестьянского 
труда, а новые ещ е не подо
спели.

Что ж, высказаны поло
жения бесспорные. И одно  из 
них проглядывает наиболее 
отчетливо: старый образ жиз
ни, расточительней и мало
продуктивны^ не устраивает. 
Нужна новая форма, и она 
явилась в лице крестьянских 
хозяйств. С  первого января 
текущ его года они начали до 
казывать свою  с о  с тоятель- 
ностъ. В этой связи нелишним

представляется рассказать о 
том , ка^ую ж е модель мы 
будем  иметь в Харагаули.

Размер наделов, передавае
мых В пользование крестья
нам, будет зависеть в первую  
очередь от числа желающих 
проявить себя, а вместе с тем 
от имеющихся возможностей 
земельных ресурсов. Важным 
представляется создать такие 
пропорции выделяемых участ
ков, которые позволят зарабо
тать крестьянским хозяйст
вам в полной мере. Ориентир 
берется а них на производ
ство винограда, мяса и моло
ка., Вместе ' с тем остав
лены площади для организа
ции общественных пастбищ и 
выпасов, а также организации 
в последую щ ем новых .кре
стьянских хозяйств. П реиму
щество стать ф ерм ерам и  в 
первую  очередь предоставля
ется членам того или иного 
колхоза, рабочим совхозов, а 
затем всем желаю щим.

Важно организовать дело 
так, чтобы обеспечить в лич
ном  секторе производство .на 
первых порах того  ж е  количе
ства продукции, которое про
изводилось в общ ественном 
секторе. Правда, не вся ее 
часть в данном случае попадет, 
скажем, заготовителям для 
переработки на госпредприя
тиях. М ож ет случиться так, 
что ее значительная часть пой
дет нв| рынок. Тем не менее 
объем  будет выдержан. А  
это —  главное.

Во что же выльется экспе
римент, если крестьянские хо
зяйства не реализуют наме
ченной программы? В масшта
бе Харагаульского района это 
чревато потерей 500 тонн мя
са, 1.300 тонн молока, 2.700. 
тонн зерна, 2.500 тонн вино
града. Цифры сами по себе 
незначительные для равнинных 
районор. Но если прикинуть, 
что в таком положении могут 
оказаться не один и не два, 
а в той или иной степени це
лых двадцать районов, то по
думать есть над чем. И тем 
более требуется выверка каж 

дого мероприятия, каждой де
тали.

Пока ж е открытыми остают
ся многие вопросы . Не слу- ‘ 
чайно один из них касается 
пенсионного о б е с п е ч е н и я  
сельских тружеников. Возник 
он не стихийно, а в ответ на 
представленную  в проекте 
цифру, обозначенную  чуть бо 
лее 60 рублями. Столько  еж е
месячно предполагалось откла
дывать крестьянину для того, 
чтобы через двадцать пять лет 
гарантировать с е б е ' 70-рубле
вую  пенсию. Не приняли та
кую  постановку вопроса. Дей
ствительно, есть над чем по
думать: арендная плата, ска
жем, за гектар виноградника—  А  
260 рублей в год, да еще пен -‘ .ж 
сионные взносы. Арифметика, 
действительно, лишенная логи
ки.

Остается пока без отпета и 
вопрос социального благоуст
ройства сел. Кому заниматься 
этим вплотную, откуда чеопать 
средства? Пока были колхозы, 
понятно, они не оставляли без 
внимания эти вопросы. Худо- 
бедно латали сущ ествующ ие 
водопроводы, ремонтировали 
бытовые помещения, а при 
счастливом стечении обсто
ятельств замахивались и на са
мостоятельное строительство 
необходимых объектов. Ко
му же в голову придет зани
маться этой проблемой сей
час? Сельсоветы со своими, от
кровенно говоря, смехотвор
ными бю джетами пока сделать 
в этом направлении не могут 
практически ничего. Благо, бы 
ли бы на их территории про
мышленные предприятия, м о 
жно было бы обложить их на
логами в пользу села за право 
пользования землей, водой м 
т. д. Но отпадает и этот вари
ант, так кто ж е будет помо
гать селу, рассчитывать и в 
этом деле на личную  ини
циативу, как видно, не при
ходится? Следует и ’ в этом 
вопросе опреде/титьСя, и как ]  
мож но быстрее. Похоже, 
старой традиции в спешне 
забываем о весьма сущ ествен
ных вещах, которы е «врез 
год-другой  непременно на-

как '

;у
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I 0 ПЕРСПЕКТИВАХ 
1 СОТРУДНИЧЕСТВА С СССР

НЬЮ-ЙОРК, 5 января. (ТАСС). Что принеся* преобразо
вания а Советском Союзе американским компаниям, разви
вающим с ним торговые связи) Каковы успехи, с какими 
трудностями приходится сталкиваться) Такие вопросы теле
компания Эй-би-си задала представителям известных корпо
раций США —  участникам состоявшегося в ее студии «круг
лого стола» по проблемам советско-американской торговли.

Минувший год был особым для компании «Гитано», спе
циализирующейся на производстве и продаже модной одеж
ды. Еще несколько лет назад, отметил ее президент Хаим 
Даба, вести дела в Советском Союзе было довольно труд
но. Однако новые перспективы для сотрудничества откры
лись после проведения в советской столице в октябре ком
мерческой выставки «США-89. Деловые .возможности». Не 
скрывал своего удовлетворения и Леонард Лаудер —  пре
зидент парфюмерной фирмы «Эсте Лаудер», магазин кото
рой два месяца назад открыл двери в Москве. Что же ка
сается корпорации «Пепсико», которая свыше 15 лет под
держивает коммерческие связи с СССР, то ее вице-прези
дент Крис Адамски прямо заявил: «Перестройка дала нам 
возможность существенно расширить объем деловых опе
раций». _ >

Однако, как отмечалось в передаче, потенциал советско- 
американской торговли используется еще далеко не полно
стью. В большой степени виною тому служат до сих пор со
храняемые Вашингтоном искусственные ограничения на тор- 
гово-зкономические связи с СССР. Немало препятствий пред
ставляет сам советский рынок. Прежде всего речь идет о 
неконвертируемости рубля и нехватке твердой валюты для 
расчетов с западными компаниями. В зтих условиях, по сло
вам Лаудера, американцам приходится торговать, «как в 
XVIII веке», заключая с советскими предприятиями и орга
низациями в основном товарообменные сделки.

I
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РАССЛЕДОВАНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
БЕРЛИН, 5 января. (ТАСС). На вопрос, позволяет ли со

стояние здоровья Э. Хонеккера содержать его под стражей, 
в ближайшее время ответит независимая медицинская ко 
миссия. Об этом было заявлено на состоявшемся здесь за 
седании парламентского комитета по расследованию случа
ев злоупотребления властью, коррупции и личного о б о га 
щения. Как сообщ ает агентств'о АД Н , члены комитета по 
бывали в тюрьме, где находятся бывшие члены руководст 
ва СЕПГ В. Ш тоф , Г. Миттаг, Г. Клайбер, В. Кроликовскнй, 
Э. Мильке, X. Тиш, и .констатировали, что условия их содер 
жания соответствуют общепринятым.

Ряд бывших руководителей партии и государства дали 
показания на заседании комитета. К. Хагер отметил, что 
признает вину и раскаивается В своих действиях. В его ве
дении находились культура, народное образование, наука и 
здравоохранение. Почти каждое решение о запрете произ- 

ведЬний литературы- и искусства санкционировалось лично 
им. Он причастен к высылке известного поэта и певца 
В. Бирмана, его «спор» с ученым Р. Ха'феманом, заведовав
шим каф едрой в Берлинском университете, обернулся 
для последнего исключением из партии, потерей работы и 
преследованием со стороны органов государственной без
опасности.

Выступление
Раковского

ВАРШАВА, 5 января.  
(ТАСС). Деловой, принципи
альный разговор о назрев
ших проблемах и перспек
тивах широкого движения 
левых сил Польши состо
ялся в канун XI съезда 
ПОРП в Катовице —  глав
ном городе крупнейшего 
п р о м ышленного региона 
страны. Первый секретарь 
ЦК ПОРП М. Раковский 
встретился здесь с партий
ным активом и делегатами 
предстоящего форума пар
тии.

В беседе с руководителем 
ПОРП был поднят ряд ключе
вых вопросов, которые забо
тят сегодня широкие круги 
левых сиЖ Они касались преж 
де  всего восстановления роли 
Партии в обществе, возм ож 
ности возрождения капитали
стических порядков, с которы
ми трудящ иеся расстались без 
сожаления, а также угрозы  
раскола и положения в р уко 
водстве партии, оценки ее 
прош лого в период сталиниз
ма.

Отвечая на "многочисленные 
вопросы, М. Раковский сказал, 
кто реальный социализм не 
выдержал исторического эк
замена, однако это не означа
ет краха социалистической 
идеи. Сегодня нужно иначе 
подходить к вопросам свобо
ды и демократии, к выборам. 
За то, что эти проблемы ранее 
игнорировались, партии при
ходится платить ныне высокую  
цену.

К ОБСТАНОВКЕ В ПАНАМЕ
ПАНАМА, 5 января. (ТАСС). На состоявшейся здесь пресс- 

комфербнцим командующий сухопутными силами СШ А в 
зоне Центральной и Южной Америки генерал Марк Сисне
рос сообщил, что в последние часы из Панамы выведено 
около двух тысяч американских военнослужащих. По его ело 
вам, численность американских войск в Панаме будет со
кращена до 12 тыс. человек —  именно столько солдат нахо
дилось на базах СШ А е зоне Панамского канала за месяц 
до интервенции.

В панамской столице сохраняются контрольно-пропускные 
пункты армии США* дейстаует комендантский час.. Амери 
канские солдаты и подразделения полиции, созданной по 
еле оккупации страны войсками СШ А, произвели облавы в 
одном  из районов города —  несколько человек арестова
ны. Задержаны руководители ряда проф сою зных объедине
ний. Многие профсоюзные активисты вынуждены скрывать
ся от репрессий.

НЬЮ -ЙОРК, 5 января. (ТАСС). «Экономика страны разру
шена. В результате американского вторжения появилось еще 
25 тыс. бездомных, —  говорится в репортаже корреспонден
та телекомпании Эй-би-си из Панамы. —  В новом прави
тельстве сейчас нет пустых кресел. Пуста только государств 
венная казна. Не снимается с  повестки дня и вопрос пре
бывания на территории страны американских войск. Дале
ко не всем это нравится. Американские войска продолжа
ют удерживать под арестом сотни панамцев, которые от 
крыто выступают против американскрго военного присутст
вия. В горах скрываются группы верных Н орьеге людей, и, 
по мнению  американских военных, они могут вести парти
занские действия против американской армии. А  как скоро 
смогут быть ликвидированы прямые потери Панамы после 
вторжения? По мнению американских и панамских официаль
ных представителей, на это потребуется не менее 10 лет и 
2 млрд. долларов».

ВАШ ИНГТОН, 5 января. (ТАСС). «Соединенные Штаты, —  
заявил исполнительный директор общественной организации 
«Сэйн-Фриз» Н. Картер, —  вмешались в дела суверенной 
страны, нарушив элементарные нормы меж дународного  пра
ва. Цену, которую  придется заплатить за подобную  глупость, 
невозмож но себе представить». «Утверждения о  том, что 

мы осуществили вторжение в Панаму с целью  «восстановле
ния демократии», выглядят соверш енно смехотворно, —  
подчеркнул контр-адмирал в отставке, один из руководите
лей центра оборонной информации Ю . Кэррол. —  Соверш ен
ный нами акт является незаконным актом войны».

“ I
В ПОСЛЕДНИЙ

Ч А С

Г. Б. КОБАХИДЗЕ

Информирует объектив

НОРЬЕГА ПРЕДСТАЛ 
П Е Р Е Д  С У Д О М  С Ш А

ВАШИНГТОН, 5 января. (ТАСС),. Бывший панамский руко
водитель генерал Норьега предстал в четверг перед судом 
в Майами, куда, он был доставлен иа борту американского 
военно-транспортного самолета из Панамы. Ему были офи
циально . предъявлены обвинения, не основании которых —  
в случав признания виновным по всем пунктам —  он мо
жет быть приговорен к тюремному заключению сроком до 
210 лет. ■ . ,  "

Как явствует из распространенного здесь заявления Ми
нистерства юстиции США, Норьега, я частности, обвиняется 
в том, что в 1982— 1986 годах сотрудничал с гангстерским 
синдикатом «Медельинский картель» в организации пере
возок наркотиков из Колумбнн в СШ А, препятствовал рас
следованию в Панаме дел, связанных с контрабандой нар
котиков, совершал другие преступления, связанные с нарко
бизнесом.

Норьега отверг аса предъявленные ему обвинения, за
явив, что является политическим заключенным и американ
ские власти на имеют права его судить.

! _
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СШ А . В Сиэтле —  столице штата Вашингтон —  я 1990 году пройдут вторые Игры 
доброй  воли. Ожидается, что 2.500 спортсменов из 50 стран мира будут соревно
ваться по 21 виду 'спорта. В дни соревнований в Сиэтле побывают две  тысячи совет
ских туристов.

Расположенный иа берегу залива Пьюжет Саунд Сиэтл —  город  многонацио
нальный. Здесь живут выходцы из Англин н Ирландии, скандинавских стран, Японии. 
Это крупный промышленный центр с корпусами гигантской аэрокосмической корпо
рации «Боинг», предприятиями крупной судостроительной промышленности.

Н а  с н и м к е :  на улицах Сиэтла.
Ф ото  В. Ковреина. (ТАСС).

М Л АД ЕН О В  ПРИНЯЛ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СВДП

СО Ф И Я . Председатель Го
сударственного  совета НРБ 
Петр М ладенов принял здесь 
председателя Свободной д е 
мократической партии ФРГ О т
то Ламбсдорфа.

В ходе состоявшейся беседы  
были обсуждены  вопросы, свя
занные с демократиче с н и м и  
преобразованиями в Болгарии, 
Происшедшими после 10 но
ября 1989 года, и вытекающи 
ми' из этого возможностями 
для активизации отношений 
Между НРБ и ФРГ.

В С Ш А
ПРИЗЕМ ЛИЛСЯ САМ О Л ЕТ
БЕЗ О Д Н О ГО  ДВИГАТЕЛЯ

НЬЮ -ЙОРК. Вынужден и у  ю  
посадку совершил в американ
ском  городе Тампа (штат Ф л о 
рида) пассажирский самолет 
авиатранспор т н о  й компании 
«Нортуэст эйрлайнз», поте
рявший в полете один из трех 
своих двигателей. На борту 
авиалайнера «Боинг-727» нахо
дилось 139 пассажиров и 6 
членов экипажа. Жертв и по
страдавших нет.

НОВЫЙ Ф И Л ЬМ  
О Б  О РГАН И ЗО ВАН Н О Й  

ПРЕСТУПНОСТИ

РИМ . О браз мышления мно
гих людей я Италии опреде
ляется сегоднй влиянием ма
фии, которая занимается нар
кобизнесом, ведет меж доусо 
бные войны, организует убий
ства неугодных ей предста
вителей государственной вла
сти. Именно эту печальную 
сторону итальянской дейст
вительности реш ил показать 
известный кинорежиссер Да- 
мнано Дамианн, представив
ший на суд зрителей свой но 
вый фильм «Мрачное солнце» 
об организованной преступно
сти на Апеннинах.

С  конца января новый фильм 
будет демонстрироваться я 
итальянских кинотеатрах.

КО М П АРТИЯ  БАН ГЛ АД ЕШ  
П РО ВОДИТ М А РШ  

В П О Д Д ЕРЖ КУ 
СВО И Х  ТРЕБОВАНИЯ

Д А К К А . По призыву К ом 
партии Бангладеш (КПБ) сегод
ня сразу из четырех городов 
страны —  Тетулии, Силхета, 
Кхулны и Читтагонга стартова
ли марш и в поддерж ку тр е 
бования о  роспуске  парламен
та и проведении досрочных 
всеобщих выборов. Их участ
ники направляются в Дакку, 
где  28 января состоится мас
совый митинг.

Эта политическая кампания, 
считают руководители КПБ,- 
должна стать импульсом для 
выхода оппозиционного дви
жения из застоя и активизации 
борьбы народа за демократи
ческие права.

(ТАСС , 5 января).

огромный опыт, которым 
охотно и бескорыстно делил
ся с молодыми коллегами. 
Его школа оказывала шеф
скую  помощь многим сель
ским школам республики.

Практическую педагогиче
скую  деятельность Г. Б, Ко- 
бахидзе творчески сочетал с 
научной и методической ра
ботой. Созданные при его 
авторстве учебники и сбор
ники и сегодня оказывают 
неоценимую помощь препо
давателям физики. Деятель
ности Г. Б. Кобахидзе по
священы вышедшие в свет 
на грузинском и русском 

Педагогичес к а я  общест- языках монографии и очер- 
венность республики понес- ки: «М астера педагогическо- 
ла тяжелую утрату —  скон- го труда», «Наставник юно- 
чался заслуженный работ- шества», «Ш кола Кобахи- 
ник школы, народный учи- дзе», многочисленные статьи, 
тель СССР Григорий Бегла- ^ б . Кобахидзе неодно-
Р °??4 Кобахидзе. кратно избирался депутатом

Г. Б. Кобахидзе родился Тбилисского городского Со- 
в селе Хета (ныне Хобский вета, членом Тбилисского го- 
район) в 1910 году. Рано оси- родского и имени 26 к 'м ис- 
ротев, он еще подростком саров районного к ом и тете  
приобщился к тяжелому фи- партии, членом научного со* 
зическому труду. После окон- вета Совпрофа Грузии, пре- 
чания школы в 1929 году ЗИдиума Грузинского педаго- 
продолжил учебу на физико- гического общества имени 
математическом факультете % Гогебашвили, Института 
Тбилисского государственно- педагогических наук, 
го университета, работая па- п  д о с т о и н с т в у  были оие-
раллельно с  этим учителем г  к
и на строительстве железной дзе 0 Г б ы л  награжден орде- 

. дороги. В труде формирова- 2ами ЛенинГ Г  Т рудового 
ственностьЛИЧН0СТЬ ГРМВД№ “ р й н о г о З н а м е н и  Рм2даля- 

По окончании унивевсите- ми- емУ присвоено почетное 
“ °  г  к  Коба- звание заслуженного учите-

хилзе пД подает Физику в ля республики. Г. Б. Коба- 
Ж с с к Г й  19-й (ныне ?У7-й) б“ Лпй Ж Г Т л с ^ о е н
5 Ж Й о Г а н ^ а т о ^ к Г ^  «ы м  почетного звания нароД-ж д а г ж г г ь  ног„° ссср-
выдвинули его на пост ру- Достойный гражд а и и н,
ководителя этой школы, ди- Г- Б. Кобахидзе до послед- 
ректором которой он работал них минут жизни оставался 
до последних дней жизни, учителем, отдав всего себя 
Его усилиями в школе ело- служению делу воспитания 
жился монолитный коллек- подрастающего поколения, 
тив педагогов-единомышлен- Ушел из жизни человек,
ников, воспитавший многих до Конца выполнивший свой 

* славных сынов и дочерей. долг перед Родиной. Его
I  Г. Б. Кобахидзе на лротя- светлый образ навсегда оста- 
I  жении долголетней педагоги- нется в памяти благодарных 
I ческой деятельности накопил друзей и питомцев.

Г. Г. Гумбаридзе, Н. А. Чмтанааа, Г. Н. Енукидзе, М. Н. 
Лекмшвили, В. Г. Лорткиланидзе, Н. Ш. Васадэе, Н. В. 
Гургеиидзе, М. К. Кобахидзе, Н. И. Лагидэе, М. Р. Мин
дадзе, Н. А. Жвания, М. Д . Попхадзо.

НОВЫЕ ЯЗЫКИ В ИНСТИТУТЕ
Китайский, японский, иврит, баскский, зспараито —  эти 

языки стали изучать студенты Тбилисского государственного 
педагогического института иностранных языков имени И. Чаа- 
чавадзе.

К П О Д В О Р Ь Я
помнят о себе. И как знаты 
осмысленные при других об
стоятельствах, не скажутся ли 
они самы м  пагубным образом  
не том  ж е продуктовом  ры н 
ке, который пока никак не 
удается не только насытить, но 
и стабилизировать.

МОЩНОСТИ 
БЕЗ НАГРУЗКИ

Открылся а связи с органи
зацией крестьянских хозяйств 
ещ е один болезненный воп
рос. Речь о том, как обеспе
чить сы рьем  сущ ествую щ ую  в 
районе -лерерабатыва ю  щ  у  ю 
сферу. Если с консервны м за
водом  вопрос, в общ ем -то , не 
представляет больших слож 
ностей ввиду его экономиче
ской несостоятельности, то 
сложнее обстоит дело с вин
ным производством . Эта от
расль имеет а районе давние 
традиции, да и, по заключению 
специалистов, давала она хо
роший виноматериал для про
изводства шампанских айн. О т
правлялся он отчасти я со
седние районы, где  имеются 
заводы по оозливу шампан
ских айн.

Преж де а Харагаули дейст
вовало семь винных предпри
ятий. Но постатейно производ
ство свертывалось. И сейчас 
здесь работают лишь четыре. 
В общ ем-то, и они загружены  
практически наполовину, а 
зависимости от поступл е м и я 
сырья, а оно в последнее вре
мя асе чаще переходит в раз
ряд  дефицита. Так было в 
прош лом  году, та ж е картина 
повторилась и нынче. Правда, 
виной тому в некоторой сте
пени и неблагополучный в 
климатическом отношении год. 
О дкако  резко обозначилась и 
другая тенденция: неохотно
сдают на переработку вино
град  труженики е приусадеб
ных участков. М ощ ности  вин
ного завода рассчитаны на 
переработку 3.200 тонн ви
нограда, поступило • нынеш
нем году лишь 900 тонн, при
чем от населения должны  бы
ли получить 1.450 тонн, фак
тически довольство в а л и с ь  
лишь 128 тоннами. Ясно, к ка

ким неувязкам приводит это: 
существенно сокращ ается пла
нируемая прибыль, а вместе 
с ней уменьшается и шанс ве
сти дело по принципам выи
грышной экономики. .

Как ж е будет действовать 
коллектив а слож ивш ейся си
туации (работают здесь 65 че
ловек)? Проблема заключается 
не только в том, чем  занять 
их, но и в том, быть ли этой 
отрасли, существовать местно
м у  ш ампанскому виноделию 
или нет, промыш ленные тра
диции которого заложены 
ещ е а 30-е годы. Н е  легко  ли 
мы, верша хозяйственные дег 
ла, отказываемся от старого, 
служившего исправно и спо
собного  послужить ещ е не 
один десяток лет? Ведь, без 
сомнения, если так трудно бы
ло получить виноград от тру
жеников в нынеш нем году, то 
с созданием крестьянских хо
зяйств . станет гораздо  труднее 
обеспечивать сы рьем  пред
приятия.

—  Соверш енно верно, —  
делится своими соображ ения
ми директор завода Ю за Ке- 
ленджеридзе, —  у  нас мало 
надежд иа то, что при сущ е
ствующей закупочной цене 
крестьянские хозяйства будут 
с нами сотрудничать. С  'моей 
точки зрения, не создаст плат
ф орм у  для сотрудничества и 
предусмотренное а проекте
концепции развития виногра
дарства повышение закупоч
ных цен. Следует искать иные 
возможности. Какие? Это уже 
другой  разговор.

Действительно, в чем же
выход? М алоземелье  района 
ие предоставляет возможности 
создать заводу собственную  
сырьевую  базу. Ведь, как мы 
знаем, здесь всего лишь 340 
гектаров отводится под вино 
градники, а их только заводу 
нужно не менее 50, чтобы га
рантировать еж егодны е необ 
ходимые запасы сырья.

Выход видится а пере
даче винных предприятий 
арендаторам. Пусть сами ищут 
пути для загрузки мощностей. 
Но в этом случае и цены на 
конечную продукцию  будут 
устанавливаться ими. Вот тут-

то и не состыкуются интере
сы  государственных винных 
предприятий и арендных про
изводств, занятых выпуском 
первичного виноматериала. И з
вестно, при нынешних эконо
мических отношениях яыгоднее 
продавать уж е разлитое а бу
тылки вино и покупать винома
териал дешевле. Этой возмо
жности будут лишены аренда
торы, закупая сырье по повы
ш енным ценам.

Так что, как ни смотри, 
завязался прочный узел, ра с
путать который не так-то про
сто. Но тем  не менее выход 
есть.

—  М ы  думали в коллективе, 
как ж е  обеспечить себе  на
деж ное будущ ее, —  продол
жает директор, —  и выход 
видится в создании агроком 
бината. Откуда взять площади 
под сырьевую  базу? Во-пер
вых, как вы знаете, есть все- 
таки в районе один колхо з  
кром е  того, опытная станция 
виноградарства. Это в общ ей 
сложности гектаров 25— 30. Но 
ведь не секрет и то, что пла
ны закладки аино-радмиков 
из года в год а районе не вы
полнялись. Стало быть, есть 
резервы. В случае, если ру
ководство района пойдет нам 
навстречу, этот вопрос может 
быть решен. На карту постав
лено производить или не про- 
изводить .ежегодно товарной 
продукции на сум м у  более 
чем 9 миллионов рублей. С  
созданием  агрокомбинатз и 
эта цифра мож ет порядком  
возрасти. В перспективе— рабо
та по принципу безотходной 
технологии, производство слад
кой продукции, кормовы х доба
вок. Да и кто сказал* что у 
агрокомбината не мож ет б ь гь  
подсобного производства, с к а 
ж ем, по переработке кам ’-ю 
или той ж е молочной фермы) 
Словом , стоит подумать и не 
упускать из рук того, что име 
ешь.

Эти выводы нам показались 
верными. Н е  стоит дело  так 
в районе, чтобы сверты?л-ь 
производство. Н еобходим  Мас
штабный подход к проблеме. 

. С каж ем  так —  сегодня за
кроем , а как быть завтра, ког-

■да обретут опыт крестьянские 
хозяйстве и заработают, даст 
Бог, не уровне выше средне
го. Где же искать крестьянину 
надежного партнера, как че у 
себя под боком? Невыгодно 
ему будет отправляться в со 
седние районы, где и без то
го  есть свой виноград, а е з
дить дальше— значит увеличи
вать непроизводственные за
траты. Обязательно найдется 
один-другой  человек, кому  
и сущ ествующ ие условия, да 
и соответствующ ие льготы, 
предположим, бесплатный вы
воз выращ енного урожая, при
дутся по душ е. П одоспело 
время рассказать, что ж е  д у 
маю т на этот счет сам и  хара- 
гаульские крестьяне.

РУБЛЬ В СВОЮ  
ПОЛЬЗУ

И осиф  Никабадзе— потомст
венный виноградарь из бы в
ш его уже колхоза села Кмц- 
хи. В последнее время воз
главлял бригаду арендаторов. 
Есть опыт, любовь к крестьян
скому труду, а значит —  не 
уйдет он от земли, не изме
нит традициям, заложенным 
огцом  и дедом . Беседуем  об 
изменениях в районе тоудно, 
видимо, сам  шел путем со м 
нений и анализа.

—  Так вот, —  говорит он,—  
нелегко отказываться от дела, 
которому служил десятки лет. 
Но ведь время другое , не 
должны мы все время зави
сеть от государственного кар 
мана, пора самостоятельно ве
сти дело. Вот такой пример: 
перешли мы  на аренду, вроде 
легче стало. Получйл я в ны 
иеш нем году с закрепленного 
участка а расчете на гектар 
площади 56 центнеров ви н о : 
града. Вроде неплохо. Однако, 
по сути, трудился я не один: 
около 200 рублей причигеетгя 
с меня за услуги по обработ
ке винограда химика гам«, 
столько ж е  за техническое об 
служивание. Вот и остается 
мне в общ ей сложности около 
1.600 рублей. Разумеется, это 
лучше, чем было прежде. Но 
полйой независимости по- 
преж нему не ощ ущ аем . К ро 

ме того, даже арендованные 
виноградники не стали для 
крестьянина собственностью. 
Поэтому - то и вырождается 
отрасль. Разве допустимо, ког
да то и дело на плантациях 
гуляют Зкивотные! Не разви
лось чувство собственности да
же при этой ф орм е  организа
ции труда. Видимо, горная 
экономика требует своеобраз
ного подхода, и открывает его 
именно создание крестьянс
ких хозяйств. В этой ситуации, 
по-моему, нагляднее всего 
проявится, кто на что спосо
бен, умеет или нет работать. 
М еж ду  тем  верно и то. что 
пока не все вопросы  решены 
в пользу крестьянских хо
зяйств. Следует поторопиться, 
поскольку уже сейчас пора 
думать о  будущ ем  урожае. А  
неопределенность, неоправ
данные раздумья подрывают 
веру.

Разные точки зрения у лю 
дей. Больше склонна к ста
ры м  ф ормам  органи з а ц и и 
труда труженик-яетеран Лола 
Ш ергелашвили. Она так выра
зила свою  мысль: не ф орма 
виновата в том, что сверты
вается колхозное производ
ство в горах, а отсутствие дис
циплины, регламентация дей
ствий сверху. Д а и много не
ясного в том, кто будет по
могать хозяйствам техникой, 
откуда брать удобрения и 
г- д.

Разделяют эту точку эоения 
колхозные механизаторы, ру
ководство. Именно та часть, 
которой были гарантированы 
не только зарплата, но и оп
ределенные п р и в и л а  гии. 
Не случайны сетования на то, 
что именно в вопросах обес
печения материальными ресур 
сами видят они слабые сторо
ны внедряемой системы. Че
го греха таить, помогали кол
хозные ресурсы  и отстраивать
ся некоторым, и использова- 
ли-ь длч повышения урожайно
сти собственных участков, ра
зумеется, в ущ ерб  общ ествен
ному. Не об этом ли носталь
гия?

Брлее определенной пред
ставляется коллективная по

зиция тружеников колхоза се 
ла Тетрицкаро, которые подав* 
ляющ им большинством голо
сов отдали предпочтение ста
ры м  ф ормам  хозяйствования. 
Здесь расчет простой: колхоз 
имеет развитую  сферу под
собного производства, что 
позволяет быть экономике в 
выигрыше.

К сожалению, нам не дове 
лось встретиться с председа
телем местного колхоза. Гово
рили мы с директором  ш ко
лы Сулико Двали.

—  Я присутствовал на соб
рании, реш авш ем  вопрос: быть 
или не быть нашему колхозу. 
Лю ди выразили общ ую  точку 
зрения— колхоз устраивает нас, 
дает возможность трудиться с 
пользой для себя.

К разговору подключилась 
колхозный экономист М арга
рита Банцадзе:

—  С  моей точки зрения, вы
сока арендная плата за зем 
лю, а чтобы приобрести 
тягловую силу, придется выло
жить не менее  2.000 рублей. 
Д а и непонятно, как приобре
тается и продается то, что 
принадлежит, в общ ем-то, кол
лективу, всем  нам.

Разумеется, не мож ет быть 
одного взгляда на процессы, 
которые сейчас происходят в 
горных районах. Кому-то ка
жутся они неприемлемыми, 
другим  —  напретив. Однако 
путь выбран, сделен первый 

* шаг. И сейчас особенно важ
но создать условия для про
дуктивной работы, внести яс
ность* в о ;все вопросы, интере
сую щ ие Тружеников. На наш 
взгляд, именно в этом вопросе 
пока преобладает стихийное 
начало. Оно-то и вызывает не
понимание, а это чревато не
желательными последствия
ми. Не секрет, что именно они 
в какой-то степени расхоло
дили тружеников на финише 
прош лого года. Если не при
дать верного направления, то 
ущ ерб экономике может быть 
нанесен и е текущ ем году.

И потому дело представля
ется так:, раз выбран путь, на
мечены ориентиры, то и дей
ствовать следует наступатель
но, последовательно, без ски
док на затянувшийся органи
зационный период.

Вахтанг КИКНАДЗЕ, 
Юрий ГАЛУСТОВ.

(Спец. корр. «Зари Во
стока»),

—  Пока обучение языкам ве
дется только на факультете 
общественных проф ессий, —  
сказал корреспонденту ГРУЗ- 
И Н Ф О РМ а  проректор  институ
та по научной части, доцент 
Гурам Лебанидэе, —  Причем 
преподается не только грам 
матика и устная речь, но и ис-- 
тория той страны, чей язык 
изучается. М ы  договорились 
о привлечении к преподава
тельской работе в институте 
специалистов из Израиля и 
Японии. Китайскому же обуча
ет китаянка по происхож де
нию Лю Кандарели. М ы  также 
намерены отправить на ста
ж ировку в Израиль местных 
специалистов. Кстати, наш ин
ститут единственный в мире, 
не считая израильских вузов, 
который готовит специалистов 
по ивриту. Касается это и ба
скского языка.

—  Выпускникам факультета 
общественных проф ессий при
сваивают какую -либо квалифи
кацию!

—  Разумеется. После трех 
лет обучения они получат дип
лом  переводчика с правом 
преподавания.

—■ Каждый студент может 
поступить на этот факультет 
или существует система отбо
ра!

—  О тбор  есть, и довольно 
жесткий, —  говорит декан фа
культета Ростом Саришвили.—  
Одного желания изучать язык 
недостаточно. Главное усло
вие, чтобы претендент отлич
но успевал по основным дис
циплинам. Кстати, в порядке 
исключения принимаем сту
дентов и из других вузов рес
публики. Наши лекции посе
щают студенты Тбилисского 
государственного университе
та, Грузинского политехниче
ского, Тбилисского медицин
ского институтов...

—  Насколько мне  известно, 
факультет общественных про
фессий занимается не только 
сугубо языковым обучением.

—  Да, здесь теперь готовят 
специалистов художественного 
перевода, теологов. С  буду
щ его учебного года откроются 
и курсы  менедж еров. Для сту-

’ дентов нашего вуза это осо
бенно актуально —  ведь они 
знают иностранные языки, а 
это одно из основных требо
ваний к менеджерам.

В МИНИСТЕРСТВЕ ФИНАНСОВ СССР
М инистерство финансов С С С Р  с разреш ения Совета М и 

нистров С С С Р  выпускает для размещ ения на добровольных 
началах среди  государственных, кооперативных и других об
щественных предприятий и организаций и кредитных уч
реждений Государственный внутренний 5-процентный заем 
1990 года.

П риобретаемые облигации 
этого займа оплачизаются за 
счет денежных средств, оста
ю щихся в распоряжении пред
приятий и организаций. Д оход  
по ним включается в общ ую  
сум м у  прибыли (дохода) пред 
приятий и организаций —  вла
дельцев облигаций. По выш ед
ш им в тираж облигациям их

владельцам выплачивается на
рицательная стоимость облига
ций, зачисляемая на счет тех 
средств, из которых они при
обретались.

Д ругие  условия выпуска Го
сударственного внутреннего 
5-процентногэ займа 1990 го
да публикуются ниже.

У С Л О В И Я  
ВЫПУСКА ГОСУДАРСТВЕННОГО ВНУТРЕННЕГО 

5-ПРОЦЕНТНОГО ЗАЙМА 1990 ГОДА
1. Государственный внутренний 

5-процентный заем 1960 года вы
пускается на 10 лет — с 1 янва
ря 1990 г. по 1 января 200й г. в 

облигациях достоинством 1.000.000.
100.000, 50.000. 25.000. 10.000 руб
лей.

Заем -выпускается отдельными 
разрядами по 5 млрд. рублей в 
каждом разряде. Каждый разряд 
состоит иа 2 тыс. облигаций до
стоинством 1 млн. рублей. 7,5 
тыс. облигаций дос-гоинствсм 100 
тыс. рублей, 15 тыс. облигаций 
достоинством 50 тыс. рублей, 
80 тыс. облигаций достоинством 
25 тыс. рублей и 75 тыс. облига
ций достоинством 10 гыс. рублей.

2. Доход по облигациям лайма 
выплачивается учрежден и я м и 
банков в безналичном порядке по 
купонам облигаций один раз в 
год -в размере 5 процентов нари
цательной стоимости облигации. 
Купоны, отделенные от облига
ции, не дают права на получение 
дохода Сроки оплаты купонов 
наступают 1 января каждого го
да, начиная е 1 январи 1991 г.

3. Облигации займа выкупают
ся учреждениями банков 0 1 ян
варя 199>3 г. в течение 10 лет 
равными частями ежегодно.

4. Облигации займа, подлежа
щие выкупу учреждениями беи 
ков в 1996—2005 годах, определя
ются ежегодными тиражами по
гашения, которые проводятся а 
декабре каждого года, начиння с 
1993 года. Облигации, не вышед

шие в тиражи погашения, выку
паются с '1 января 2096 г.

5. При выкупе облигаций зай
ма учреждениями банков вла
дельцам выплачивается нарица
тельная стоимость облигаций.

в. По облигациям займа, вы
шедшим в тираж погашения, оп
лачиваются их нарицательная 
стоимость и ь-упоны, включая 
купон того ю д а , в котором об
лигация подлежит выкупу. Купо
ны последующих лет оплате на 
подлежат.

7. Облигации '■  купены к ним, 
срок оплаты которых наступил, 
могут быть предъявлены к опла
те до I января 2007 г_  по исте
чении этою  срока облигации и 
купоны, не предъявленные к оп
лате, утрачивают силу и оплате 
не подлежат.

8. Облигации займа реализуют
ся учреждениями банков. При 
продаже указанных облигаций 
производится их регистрация.

9. При реализации облигаций 
займа взимается курсовая разни
ца, размер которой зависит от 
времени приобретения облигаций 
в течение года и определяется 
Министерством финансов СССР но» 
согласованию с Госбанком СССР.

10. Владельцы облигации займа 
могут через учреждения банков 
шрепродать их другим государ
ственным, Кооперативным к иным 
общественным предприятиям и 
организациям, в также кредитным 
учреждениям
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У школьников —  каникулы.

Ф ото  Рубена Рухкяна и фотохроники ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

П Р О С П Е К Т  
Р У С Т А В Е Л И .  

5 - е  Я Н В А Р Я
Вновь взметнувшаяся к пику 

напряженность в Шида Картли 
эхом отозвалась митингом про
теста в Тбилиси. Насколько ты
сяч неловок —  представители 
ряда предприятий, организа
ций и учреждений, неформаль
ных объединений —  вчера со
брались на площади воз
ле Дома правитель с т в а. 
Они п о т р  ебовали приня
тия немедленных и неот
ложных мер, направленных на 
снятие напряжения в Юго-Осе- 
тии с тем, чтобы —  и жто под
черкивалось выступавшими —  
грузинское население области, 
наконец, смогло почувствовать 
себя защищенным от экстре
мистски настроенных групп, 
стремящихся любой ценой де
стабилизировать ситуацию, пре
следуя при этом, очевидно, 
цель —  введение*, войск н как 
следствие того —  особую фор
му управления автономной об
ластью.

Выступавшие на митинге бы
ли единодушны во мнении, 
что причиной непрекращаю- 
щихся беспорядков в регионе 
во многом является пассив
ность органов милиции и про
куратуры, вследствие чего ос
таются безнаказанными пре
ступления р а с  п оясавшихся 
экстремистов.

Михаил К А С Р А Д ЗЕ .
*  *  *

Вчера поздно вечером по 
Грузинскому телевидению вы
ступил первый секретарь ЦК 
КП  Грузии, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
республику Г. Г. Гумбаридзе, 
Который сообщил, что для ста
билизации обстановки в Юго- 
Осетии, выявления и наказа
ния лиц, совершающих про
тивоправные действия, прини
маются решительные меры. 
Для нормализации ситуации в 
регионе, отметил он, у нас 
есть все возможности. Г. Г. 
Гумбаридзе обратился с про
сьбой к общественности рес
публики проявлять сдержан
ность и благоразумие в этой 
сложной обстановке.

Космическая вахта
ЦЕНТР УП РАВЛ ЕН И Я  П О Л Е 

ТОМ , 5 января. (ТАСС). Завер 
шается четвертый месяц  орб и 
тального полете Александра 
Викторенко и А лександра С е 
ра броа а.

В соответствии с планом под
готовки к работам в открытом 
ко см о са  экипаж в минувшие 
два  дня проверил необходи
м ы е  для  выхода оборудование 
и снаряжение, прош ел м еди 
цинские  обследования. С е го 
дн я  проводятся тренировки в 
скаф андрах.

П родолж аю тся  эксперимен
ты по  и змерению  и оценка 
динам ики  уроэня  ионизирую 
щ его  косм ическо го  излучения 
э о ко л о зем н о м  пространстве.

Полет пилотируемого  ком п 
лекса «Мир» проходит нор
мально. Космонавты  эдороэы , 
чувствуют себя  хорош о.

ЛУЧШЕ ПОЗДНО, 
ЧЕМ НИКОГДА!
—  решили сотрудники созданной при республиканском 

Комитата зршиты мира многоотраслевой ф ирмы  «Дидгорм» 
и выступили с инициативой основать в страна клуб поклон
ников «Битлз» с вазой ■ Тбилиси. Навстречу им пошел сам 
Аллан Вильямс, первый менедж ер легендарной четверки. 
Недавно Аллан и е го  24-летний сын Джостеи побывали в 
Тбилиси.

—  Мистер Вильямс, в  ми
ре —  сотни клубов почитате
лей «Битлз».-

—  ...которые объединяют 
миллионы людей. Но откры
тие каждого нового для ма
ня —  радость. А  узнав, что 
подобный клуб будет оснозан 
в зашей огромной стране, сра
зу Же напразнлся сюда, не
смотря на то, что впервые ма
ня на будет в Ливерпуле в 
дань годовщины смерти Джо-, 
на Ланнона —  8 декабря... И 
я хочу сказать, что ничего, 
кроме добра, создание клу
ба поклонников «Битлз» на 
принесет. Ведь любить «Битлз»,

Н а ш и  г о с т и

значит —  любить мир, и на 
просто любить, но и бороть
ся за него...

—  Вы упомянули имя  Д ж о 
на Ленной*...

—  Я прекрасно помню ро
ковой дань его гибели, кото
рый всех, начиная с безработ
ного и кончая президентом, 
позерг почти что в шоковое 
состояние. Это была нацио
нальная трагедия...

И когда я куда-нибудь при
езж аю , то чувствую, что лю 
бовь к «Битлз» с  годами  на 
только на меркнет, но возра
стает. О  том , как в Тбилиси 
почитают ливерпульскую  чет
верку, я м о г  судить ещ е  в Ли
верпуле. Выступления тбилис
ского  ансамбля «Блиц-Битлз- 
клуб» были встречены на толь
ко с восторгом , но и с удив
лением. Надеюсь, что смогу  
содействовать организации га
стролей  этого замечательного 
ансамбля и в других зарубеж 
ных странах.

— ■ Какие перспективы е свя
зи с  созданием  нового  клубе 
интересую т менедж ера Алла
на Вильямса!

—  Их насколько. Э то  —  со 
здание в Советском  С о ю за  
книги «Человек, который со з 
дал «Битлз» и договоренность 
об  организации выставки из
делий грузинского  народного  
творчества а Ливерпуле. Ка
кие-то идеи могут родиться и 
здесь.

—  Раз уж  речь зашла о  м о 
лодежи, с какой целью  в Тби
лиси приехал Дж остеи!

—  Д ж остеи  —  коммерсант, 
самостоятельный и деловой  
человек. Кстати, свою  поездку  
он оплатил сам. Здесь, а о д 
ном  из комиссионных магази

нов, ему очаиь понравились 
грузинские рукодельные ков
ры. Он собирается узазти их 
в Англию  и продать в своем  
магазина. Кроме наго, у  маня 
есть 18-латияя дочь. Она очень 
красивая, ев зовут Ли ой-лан 
(у Аллана Вильямса жена —  
китаянка). Недавно Ли отор
валась от родительского дом а 
и учится в одном  из лондон
ских колледжей.

—  В Советском  С ою зе  вы 
впервые!

—  Вас, вероятно, интересу
ют мои  впечатления. Во-пер
вых, я не ожидал увидать в 
вашей страна таких красивых 
и элегантных женщин. Что по
делаешь, благодаря многолет
ней пропаганде я считал, что 
женщины • С С С Р  ходят в ту
лупах, с кувалдами в руках, и 
был приятно удизлан, увидав 
обратное. По приезде в А н г  
лию я буду всем об этом рас
сказывать. Что касается ваше
го города, то  я никак не м о 
гу воспринять Тбилиси столи
цей с ее «холодком». Здесь 
живут очень друж елю бны е и 
эмоциональные люди, и мне 
здесь очень хорошо. У нас с 
Д-костеном появились чояые, 
очень симпатичные друзья —  
сотрудники ф ирмы  «Дидгоои».

—  А  что вам не понрави
лось у  нес!

—  Вчера мы с Д ж останом  
попытались заказать ужин 
номер  —  мы  живем в «Адж а
рии», но нам на удалось сде 
лать это. Тогда мы  спустились 
в ресторан, в котором на бы 
ло маню , что естественно, так 
как на было и выбора. В М о 
сква маня удивило, в каком 
количества люди пьют пепси- 
колу и кока-колу: ведь это 
вредно. Опустите в эти напит
ки монеты, и через некоторое 
врем я они заржавеют. Н ем но
го екуснее и полезнее, на мой  
взгляд, ваши тбилисские ли
монады. М не  они очень пои 
равились.

—  О  чем  вас спрашивают 
журналисты чаща всего!

—  Трудно ли было быть м е 
недж ером  «Битлз»? Что ска
зать... Когда я мысленно воз-

1 вращаюсь к тем временем , у 
меня не глаза наворачиваются 
слезы. Ведь это было части
цей моей  жизни. Д о  конца 
дней своих на устану пропа
гандировать творчество ливер
пульских парней, та гуманные 
и прекрасные идеи, которые 
их волновали. ,

Иназа М АКАЛ АТМ Я .

ЧТО НИ ДЕНЬ, то встреча е чудом. Стра
на раскололась на два лагеря: кашпи- 
рояцев и чумакоацев. Экстрасенсы рож- 

даются, как грибы посла дождя. Колдун дает 
интервью ЦТ. «Полтергайты» буянят, тумака
ми заставляя физикоа-скаптикоа поверить в 
свое существование. Толпы людей на проспек

те Руставели пристально глядят в темное небо 
в надежде увидеть огненный Шлейф НЛО.

Одна сенсация вытесняет другую, чудо, на
скоро «препарированное» научйой гипотезой, 
тускнеет и становится обычностью^ Кажется, 
уж трудно чем-либо удиаить людей. Но оче
редная сенсация всколыхнула наш город: 
«Приехал Романенко!».

Романенко —  не зкстра- 
сенс, не колдун н тем более 
не представитель чужой ци
вилизации. У  него древняя и 
порядком  позабытая проф ес
сия —  фитотерапевт, враче
ватель. Сознательно избегаю 
слова «знахарь».. Григорий 
Алексеевич не любит, когда 
его так называют, усматривая 

этом понятии налет уничи
жительности, недоверия к на
родной медицина. Скаж у ина
че. Он —  народный целитель, 
тем более теперь это уже 
официально признанный ста
тус, звание, присваиваемое 
лю дям  без специального м е 
дицинского образования), но 
оказывающим эффективную 
помощ ь страждущим.

А  Романенко, наварно, прав, 
когда возражает против «зна
харя». В памяти напрочь засе
ло общ епринятое определе
ние знахарства, закрепленное 
энциклопедическими словаря
ми: «Лечение методами и
средствами, рассчитанными 
на суеверие и невежество, рас
пространенное в капиталисти
ческих странах, где квалифи
цированная медицинская по
мощ ь малодоступна ш ироким 
трудящ имся массам».

И а  от я «знахарь» и «зна
ние» —  слова одного  корня, 
они со временам  настолько 
отдалились друг от друга, 
что стали антонимами. А  на
родная медицина однажды 
вдруг оказалась на свалка на
шей истории вместе  с кибер 
нетикой, генетикой и прочи
ми «лженауками». Д умали —  
навсегда. Время распоряди
лось иначе...

Разговор с Григорием А лек 
сеевичам о  роли, значении, 
перспективах народной меди
цины в который уж  раз пре
рывал на полуслова визит оче
редного пациента.

—  Покажите язык, Теперь 
уши. Так-так... Сейчас я за
гляну в ваши глаза, посмотрю  
на ногти, руки и скажу, что 
вас беспокоит...

В е го  беседа с больным, в 
манере поведения было что- 
то от старого зем ско го  вра
ча, мастера ив все руки, спо
собного и словом  облегчить 
страдания. Но признаюсь —  
поначалу его нетрадиционные 
методы обследования и диа
гностики произвели некото
рый шок и показались, ну, 
скажем так, на очень серь
езными. На вооружении сов
ременной медицины  —  новей
шее оборудование, диагности
ческая аппаратура, а тут —  
ногти, язык, уши... И только 
позже, побеседовав с Григо
рием  Алексеевичем, поняла, 
что поторопилась с вывода
ми. Эти нетрадиционные м е 
тоды служили лю дям  зарой  и 
правдой на протяжении тыся
челетий.

...Еще в глубокой древности 
люди заметили, что при за
болевании внутренних орга
нов кожа сигнализирует о воз
никших нарушениях. Ее ин
ф ормация —  это пятна, пу
зыри, болезненные очаги... 
Народные лекари Древнего 
Востока считали, что через 
кожный покров, как через па
радную  дверь, болезни вхо
дят и выходят из организма. 
А  позже пришли к выводу, 
что входными путями могут 
быть «окна тала» —  глаза, уши, 
нос, рот. Причем от каждого 
«окна» идет дорож ка к  тому 
или иному оргаиу, к проекци
онной зона. Так, при заболе
ваниях печени часто наруша
ется зрение, выход из «строя» 
почек сказывается на слухе, 
патология легких влияет на 
обоняние и т. д.

Знаете, как много может 
рассказать ладонь! Нет, не 
хиромантам. Врачам, способ
ным принять и расшифровать 
ее сигналы. По коже ладони 
диагностируют болезнь Дау
на, а ф ф  активные психозы, 
эпилепсии, глаукому, туберку
лез... Пальцы, ногти —  в за
висимости от конфигурации, 
цвета, рельефа, своего рода 
тесггы, правомерные диагно
стические симптомы  различ
ных заболеваний. Поборники 
японской лечебной «Системы 
шиат-су считают, что пальцы 
рук органически связаны с 
мозговы ми центрами и внут
ренними органами. Замечено,

вид, что ее нет и не было? 
Не понимаю! Или взять фи
тотерапию. На мо!$ взгляд, ле
чение лекарственными трава
ми соверш енно необоснован
но подвергли остракизму. Во 
многом  это обусловлено рез
ким ростом  препаратов, по
лученных путем химического 
синтеза. Они сразу же за
воевали в медицине популяр-^ 
ность' —■ из-за быстрого дей
ствия на организм, терапев
тической эффективности и 
ш ирокого поля применения. 
Но знаете что? Я уверен, что 
фитотерапия обязательно воз
родится и получит свои за
конные «гражданские права».

Репортер ищет собеседника

«Я НЕ КУДЕСНИК, 
Я ПРОСТО ЗНАЮ 

Т Р А В Ы »
что у  людей с заболеванием 
сердце часто бывает слабым 
мизинец, иногда . он даже на 
■ыпрямляатся. По шиат-су 
пятый палац связан с серд
цам...

Что ж е касается радужки 
глаз, то это целая книга. Ири
додиагностика, т, а. распозна
вание болезни по изменениям 
стромы и хроматоф ороз ра
дужки глаз, тоже уходит кор
нями в глубокую  древность. 
Имеются ссылки иа описание 
радужки, сделанные Гиппо
кратом и Филостратом. Еги
петские врачи занимались та
кой диагностикой ещ е во вре
мена правления Тутанхамона. 
Но, там на менее, метод зтот 
до  конца ещ е на изучен. В 
ряда зарубежных стран уже 
спохватились —  стали созда
вать школы и центры по изу
чению клинических основ ири- 
додиагнос т и к и ,  ■ качестве 
специального предмета она 
введена в програм му неко
торых медицинских коллед
жей и семинаров для врачей, 
В настоящее время в СШ А  
от трех до  пяти процентов 
врачей используют иридодиа
гностику в своей повседнев
ной практике. А  как у нас? 
Обучают ли будущ их меди
ков всему Тому, чем искусно 
владели их далекие коллеги,—  
внимательно вглядываться в 
глаза больного, читать узоры  
на ладони (дерматоглифика—  
так называется эта наука), по 
изменениям окраски, трофика 
и конфигурации ногтей обна
руживать. патологические про
цессы  в организма? В борь
ба за жизнь и здоровье че
ловека народная медицина 
может оказаться надежным 
подспорьем академической. 
Куда болаа важным, чем це
лый ряд  предметов, обяза
тельно входящих в учебную  
программу медицинских ву
зов.

—  Институты народной м е 
дицины есть почти в каждой 
страна, —  говорит Романен
ко. —  Наша составляет иск
лючение. Д а как ж е мож но 
было позабыть мать совре
менной медицины, сделать

На только потому, что имеет 
давние традиции —  еще пять 
тысяч лат до  нашей эры лю 
ди знали и выращивали та
кие лекарственные растения, 
как ромаш ка и бессмертник. 
Я долго изучал растения и 
понял, какой м ощ ью  они об
ладают, как благотворно вли
яют на организм. Они делают 
чудеса. Избавленные от неду
га люди говорят мне: «Вы —  
кудесник». «Нет, —■ отвечаю 
я, —  не кудесник, Я просто 
знею  травы, способные де
лать чудеса». И случись у 
маня хотя бы  три промаха, 
я бросил бы  в пачку все свои 
рецепты. Считаю, что с по
м ощ ью  трав мож но одолрть 
лю бое  заболевание. Докажу 
это на практика, значит, смо 
гу утвердить превосходство 
народной медицины. Нет —  
стало быть, жизнь прожил на
прасно. Я на давал клятву 
Гиппократа, но в сердце сво
ем  ношу одно  —  помочь 
ближнему,

—  Григорий Алексеевич, го
ворят, что вы беретесь лечить 
и тех, от которых отказалась 
академическая медицине.

—  Некоторым м оим  паци
ентам врачи вынесли при
говор: смертник, жить на 
больше двух-трах месяцев. А  
ведь живут до  сих пор на м о 
их травах.

Рассказывают, что один наш 
земляк повез онкологического 
больного к американскому 
медику-светиле. А  он удив
ляется: «Да у вас ведь мистер 
Романенко есть, который тра
вами лечит. Где-то около С о 
чи живет...» Тот больной стал 
одним  из пациентов Григория
Алексеевича.

—- Известность ко мне при
шла посла скандала с мини
стром  здравоохранения. Кни
га моя вышпа в «самиздате», 
и пошел валом народ ко  
мне  со своими бедами. Меня 
в М оскву вызывали, угрожа
ли привлечь к уголовной от
ветственности, досье  на маня 
завели. А  что досье? Денег 
за лечение на беру, вреда 
на причинил никому, а помог

многим. Думали они, думали, 
как со  мной поступить, но 
так и не придумали и отпусти
ли. О дин в министерстве ска
зал*. «Вот вы чесноком увле
каетесь. А  он больше ереда 
приносит, чем пользы!» Очень 
удивился я такому заявлению. 
Д аж е фараоны, говорю , да
вали своим  рабам, строящ им 
пирамиды, чеснок, понимая 
его полезные свойства, а вы 
утверждаете —  вреден. Да 
он показан при 64 заболева
ниях! Кстати, я уверен, если 
бы кавказцы не употребляли 
в пищу столько чеснока, 
болезней у  них было бы ку
да больше.

—  Вы по профессии агро- 
ком-декор а т о р. Наверняка, 
обратили внимание иа нашу 
городскую флору...

—  Бедна она, очень бедна. 
Уйм у разных растений могли 
бы посадить на улицах, а у 
вас в основном платаны. 
Только забот врачам прибав
ляете. Представляю, сколько 
аллергиков мучаются, когда 
тополиный пух латает в воз
духе. Я бы  посадил кадр ги
малайский, кипарис, сосну 
пицундскую, которые прекрас
но оздоровляют воздух.

Зато леса у  вас богатые —  
на каждую  болезнь мож но 
найти свою  травку. Насчитал 
более четырехсот видов ле
карственных растений. Солод 
ку гладкую  (ее я использую  
в сборах, предназначенных 
для лечения раковых заболе
ваний) в аптеках не сыщешь, 
а я за час накопал около 20 
килограммов,

...В аптеках на только со
лодки на найти. Ассортимент 
лекарственных трав крайне 
скудный. Фармацевтической 
промышленности на выгодно 
их производство —  дешево 
стоит целебная травка, доход 
от наа копеечный, на окупа
ет труд, затраченный на ее 
сбор  и выращивание. По этой 
ж е причину затягивается созда
ние в нашем города «зеле
ной аптеки». Кооперативные—  
есть, а зот государственная—  
пока только в планах и про
ектах. Торгуют травами и на 
дому. За насколько кореш 
ков, за горстку сухих верш 
ков барут в десять, сто раз 
д орож а их государственной 
стоимости. Но дало на толь
ко в высоких ставках. Заготов
ка лекарственных растений 
требует специальных знаний. 
Сборщ ики  трав должны на 
просто разбираться в расте
ниях, дабы на спутать их с 
ядовитыми «близнецами», но 
и владеть техникой сбора, 
сушки.

Григорий Алексеевич Рома
ненко вспоминает, как, работая 
в должности инспектора по 
заготовка лекарственных ра
стений, на тысячу рублей за
браковал подготовленные к 
реализации травы именно по 
гой причине, что собраны  они 
были с нарушением сроков 
и потому утратили свои це
лебные свойства. За ретивость 
инспектор поплатился местом.

«Романенко приехал!» Слух 
о  народном целителе обошел 
город  и выплеснулся за его 
границы. Из районов респуб
лики стали привозить боль
ных, от которых отказалась 
официальная медицина. Всем 
ли он смож ет помочь? На 

. знаю. Но 24 обреченных боль
ных, которы м  был в свое вре
мя вынесен суровый приго- 
вор/ сегодня живут и здрав- 
ствуют, Один только зтот 
ф а к т . должен заинтересовать 
специалистов, послужить по
водом  для внимательного изу
чения методов Григория Алек
сеевича Романенко.

Когда речь идет о жизни 
и здоровье людей, надо хва
таться и за соломинку. Там 
более —  за целебную  тра
винку.

Елена ЧАЧУА.

а ш э н о я о н

НА ПОРОГЕ'  
СЕЗОНА

Футболисты тбилисского 
«Динамо» начали подго
товку к новому сезону.
3 января они провели пер
вое занятие на своей учеб
но • тренировочной базе в 
Дигоми.

После него главный тренер 
«Динамо» Давид Кипиани ска
зал журналистам, что, по ре 
зультатам медицинской про
верки, состояние подопечных 
на данном этапе удовлетвори
тельное. Это вселяет оптимизм 
и дает возможность сразу же 
приступить к осуществлению 
намеченной программы  подго
товки к сезону. Он также вы
разил надежду, что работа, 
проделанная в команде за пос
ледние полтора года, в ны
нешнем году должна прине
сти желаемые результаты и 
что «Динамо» стдвит перед со
бой довольно высокие цели.

Тех, кто в зтот день участ
вовал в тренировка «Динамо», 
болельщики уж а достаточно 
хорош о знают —  практически 
все они завершили прошед- 
ший сезон в составе команды. 
Отсутствовали лишь больные 
О м ар  Тетрадзе и Гоча Чико- 
вани, а также Бахва Тадеев, 
переехавший с семьей жить а 
Орджоникидзе. Есть в коман
де и «новобранцы» —  Гия Гу- 
рули и Бадри Данел<ия, в про
шлом сезоне выступавшие за 
ланчхутскую «Гурию». А вот 
приглашенный из батумского 
«Динамо» М елор  Бигвава на 
эту тренировку тб и л и сц а  не 
явился по неизвестным пркчи- 
нвм.

—  Первый этап нашей ра
боты пройдет в Тбилиси, —  
говорит Давид Кипиани. •— Д е
сять дней будут отведаны на 
общ еф изическую  подготовку. 
Потом  команда выедет ко 
Ф ранцию . 13- января заплани
рована товарищеская встреча 
с командой второго дивизио
на чемпионата этой страны, а 
16 января в Парижа нам пред
стоит матч со сборной Алжи
ра. Затем мы  примем  участие 
в престижном турнира по ми 
ни-футболу п Швейцарии. С  
22 января у  «Динамо» будут 
десятидневные сборы  в ФРГ.

В феврале динамовцы будут 
готовиться в Тбилиси и Ласв- 
пидза. На Черноморском  по
бережье они проведут три 
контрольные встречи. Перво
го марта предстоит первый 
официальный матч в новом се 
зоне. В Тбилиси состоится от
ветная игра с киевскими од
ноклубниками в рамках фи
нала Кубка СССР . А  6 марта 
а матча открытия чемпионата 
страны тбилисцы встретятся  ̂
харьковским «Металлистом». ^  

Нам сообщили еще одну но 
вость. С  «Динамо» ведут . пе
реговоры  руководители сбор  
ной Ю жной Кореи —■ участни
цы финального турнира чем 
пионата мира-90 .. Они вырази
ли желанна провести один 
из этапов подготовки к этим 
важным соревнованиям а Тби
лиси, где, по их мнению, кли
матические условия очень схо
жи с климатом Италии. Если 
зтот вопрос решится положи
тельно, то в мае грузинские 
любители футбола станут сви
детелями очень интересно
го матча. На стадиона «Дина
мо» сборная Грузии в ранге 
хозяина поля встретится со  
сборной Ю ж ной Кореи.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

Редактор .
А. ИОСЕЛИАНИ.

ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
ПОНЕДЕЛЬНИК, 8 ЯНВАРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.50 — Информационный выпуск.
16.00 — Для слушателей телеяур 
са. Физика (анализ домашнего 
задания). 16.30 — В дни школь
ных каникул. Телевизионный ки
нозал для юношества «Цискара». 
Грузинский короткометражный 
художественный телефильм «К уч- 
хи Бедлнерн» и мультфильм.
17.10 — Твалсацпери. Телсжур- 
нал для старшеклассников. 18.05
— Цель — школа будущего. 18.55
— Саундже. Дзалиса — повое 
археологическое открытие. 1Й.25— 
Международный дневник. 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Киножурнал 
«Наука н техника». 20.45 — «Ж и 
тие Дон Кихота и Санчо». Пре
мьера грузинского многосерий
ного художественного телефиль
ма. Фильм второй. 2-я серия.
22.00 — Время. 22.30 — Актуаль
ное интервью (М ). 22.40 — Бас
кетбол. Чемпионат СССР: «Дина
м о» (Тбилиси) — СКА (Алма- 
Ата). 23.10 — Концерт грузин
ских мастеров искусств.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Грузинский документаль
ный фильм «Грузинская право
славная церковь». 16.85 — Иа 
обменного фонда ЦТ. Экран до
кументальных телефильмов. 17.40
— Художественный фильм «Д у
шечка». 19.00 — Мультфильм 
«'Остров сокровищ ». 19 50 — Ки
ножурнал «Х оч у  Все знать».
20.00 — Моамбе. 20.85 — Грузин
ский художественный фильм «В е 
селый роман».

ВТОРНИК, 9 ЯНВАРЯ '

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ
11.10 — В дин школьных кани
кул. Телевизионный кинозал для 
юношества «Ц искара». Грузин
ский художественный фильм «5

тысяч за голову Мевлуда». 12.30
— Для абитуриентов. Химия.
13.00 — В полдень. 15.50 — Ин
формационный выпуск. 16.00 — 
Телекурс. Грузинский язык. 16.30
— Атлетизм. 16.55 — Изучим 
английский язык. 17.15 — Мульт
фильм «Корабль старого моряка».
17.30 — Для школьников. Спек
такль детского театра Зугдидско- 
го Дома пионеров. 18.40 — Объ
явления. 18.45 — Советы и наци
ональная концепция. 19.15 * - П о
эзия — В. Журули. 19.45 — Даи- 
лиспирули. 20.00 — Моамбе. 20.85
— «Балавари» (Архитектурно- 
реставрационное и дизайно - ху
дожественное объедииенпе). 20.50
— «Ж итие Дон Кихота и Санчо». 
Премьера грузинского многосе
рийного художественного теле
фильма. Фильм второй. 3-я серия. 
22 00 — Время. 22.80 — Телеви
зионный хореографический фильм 
«Думы к размышлению».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.05 — Полнометражный мульт
фильм. «Снежная к о р о л е в а » . 
17.15 — Иа обменного фонда ЦТ. 
Экран документальных телефиль
мов. 18.15 — Грузинский художе
ственный телефильм •< Волшебная 
ночь». 19.25 — Мультфильм. 19 45
— Документальный фильм «Воз
вращение дирижабля». 20.00 — 
Моамбе: 20.85 — Телефпльм-спек- • 
такль «Дума про любовь»

СРЕДА, 10 ЯНВАРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ
11.05 — В дни школьных кани
кул. Телевизионный кинозал для 
юношества «Цискара». Художе
ственный фильм «Школьный при
зрак*. 12.85 — - Телекурс. Мате
матика. >3.05 —, В полдень. 15.50
— Информаци о и н ы й выпуск.
16.00 — Изучим немецкий язык.
16.30 — Международный дневник.
17.05 — Природа — повелитель.

18.00 -  На дорогах в  перекрест
ках. 18.80 — Объявления. 18.85— 
За экономическую независимость 
Грузии. 19.00 — Талант и благо- 
деяпие — М. Кутателадзе. 19.35— 
Для молодежи. Яма. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Грузинский до
кументальный фильм «Сулхан- 
Саба Орбслиани». 20.55 — Встре
ча с  Элисо Болквадзе. 22.00 — 
Время. 82.30 — Актуальный эк
ран — В Совете Министров Гру- 
зпнекой ССР: 22 50 — Телефильм- 
спектакль «Вчерашние» (спек
такль Государственного акаде
мического театра им. Ш. Руста
вели).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Мультфильм «М аугли». 
17.15 — Документальный фильм 
«Четвертый сои Анны Андреевой» 
(первый показ). 17.45 — Худо
жественный фпльм «Сыну пора 
ж ениться». 19.10 — Прогрпмма 
мультфильмов. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Грузинский художествен
ный фильм «К ак солдат от  вой
ска отстал».

ЧЕТВЕРГ, 11 ЯНВАРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.80 — Учительский час. Осно
вы информатики и вычислитель
ной техники. 13.00 — В полдень.
15.50 — Информационный выпуск.
16.00 — Для абитуриентов. Био
логия. 16 30 — Атлетизм. 16.55— 
Для слушателей телекурса. Гру
зинский язык п литература (ана
лиз домашних заданий). 17.25— 
Программа мультфильмов. 17.55— 
Для школьников. Мартвили, Ди- 
ди Чкони — сестры Цицхвпия. 
16.20 — Беседы о дипломатии.
18.50 — История грузинской ли
тературы. 19.15 — Проблемы гор
ных сел. 19.45 — Даилиспирули.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Народ
ное творчество. 20.55 — «Ж итие 
Дон Кихота и Санчо». Премьера 
грузинского многосерийного ху

дожественного телефильме. Фильм 
второй. 4-я серия. 22.00 — Время. 
22.30 — Для молодежи. Пункгум... 
Контра... Пунктум...

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.05 — Художественный теле; 
фильм «Назначаешься внучкой». 
1-я и 2-я серии. 18.20 — Прог
рамма мультфильмов. 19.10 — Из 
обменного фонда ЦТ. Экран до
кументальных телефильмов. 20.00
— Моамбе. 20 85 — Художествен
ный фильм «Ответный х од » (на 
грузинском языке).
!

ПЯТНИЦА, 12 ЯНВАРЯ
<

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.30 — Тслекурс. Физика. 18.00— 
В полдень. 15.50 — Информаци
онный выпуск. 16.00 — Изучим 
французский язык. 16.30 — Экран 
грузинских документальных теле
фильмов. 17.80 — Для старше
классников. История Грузии. 18.00
— Для шгольников. Наша пресс- 
конференция (встреча с  физиком 
Т. Ш ония). 19.00 . — Проблемы 
детского футбола. 20.00 — Мсам- 
бе. 20.85 *— Народное творчество. 
20.50- — «Ж итие Дон Кихота и 
Санчо». Премьера грузинского 
художествен н о  г о  телефильма. 
Фпльм второй. 5-я серия. 22.00— 
Время. 22.30 — Иллюзион.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.55 — Художественный фильм 
«И  еще одна ночь Ш ахерезады».
18.05 — Программа мультфиль
мов. 18.85 — Художественный 
фильм «Три орешка для Золуш
ки*. 20.00 — Моамбе. 20.3а — 
Художественный фильм «Н а оре- 
не — Лурих*.

СУББОТА, 13 ЯНВАРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
10.05 — Программа мультфиль
мов. 10.80 — Изучим грузинский

язык. 11.00 — Атлетизм. 11.25 — 
Изучим русский языь. 11.55 —  
Грузинский докумен т а л ь н ы й  
фильм. 12.15 — Проблемы села 
(повторно). 12.55 — Саундже. 
Зугдидскнй исторический музей 
(повторно). 18 30 — Для школь- 
пиков. Музыкальный альбом «Мы  
играем Бетховена*. 14.25 — Пять 
минут поэзии. 14.30 — Фестиваль 
одной песни. Заключительный 
концерт. 15.40 — Информацион
ный вйшуск. 15.50 — На сграже 
южных рубежей. Тележурвал.
10.35 — Концерт. 16.55 — Пять 
минут поэзии. 17.00 — За эконо
мическую независимость. 17.30 — „ ‘ 
Народное творчество. 18.30 — П о -4 4  
ет Дж. Мдивани. 19.00 — Меж
дународная панорама. 19.15 — 
Дзилиспирули. 20.00 — Моамбе.
21.00 — , Народное творчество. 
21.85 — ТВ о ТУ. Телевизионный 
анонс. 22.00 — Время. 22.30 — 
Новогодняя телевизионная прог
рамма (повторпо).

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 ЯНВАРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ
10.00 — Народное творчество.
10.35 — Киноафиша. 11.00 — За 
экономическую независим о с т ь  
Грузни. 11.80 — Футбол. ХИ  
чемпионат мира: сборная Италии
— сборная Бразилии, 18.10 — 
Воскресная выставка. 18.15 — Те
лекурс. Грузинский язык. 18.45 — 
Урок грузинской народной пес
ни. 14.15, — Грузинский докумен
тальный телефильм «Семья "Бе
ридзе». 14.80 — Для школьников. 
Аба, делиа! 15.15 — Отчизна, 
язык, вероисповедание (передача 
8-я). 15.50 — Воскресная выстав
ка. 15.55 — Вестник. 16.25 —  Ли
тературный театр. «Царица Та
мара» (повторно). 17.05 — Сове
ты молодым матеря»!. 17.25 — 
«Кинопутешествие» (приложе
ние к телепрограмме «Глобус»). 
18.15 — Передача, посвященная 
Дню грузинского театра. 19.45 — 
Дзилиспирули. 20.00 — Моамбе.
21.00 — Поет Марица Маглапе- 
ридзе 21.30 — Грузинский корот
кометражный художественный те
лефильм «Первый концерт».- 82.00
—  7 дней. 23.00 — Спортивная 
передача «Италия— 90*.
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